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Один из приоритетов 
развития столицы — 

строительство новых зданий 
больниц и поликлиник.  
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открытый флагманский 

центр ГКБ имени Вересаева
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Президент провёл ра-
бочую встречу с мэ-
ром Москвы Серге-

ем Собяниным. Обсужда-
лись вопросы экономики, 
промышленности, здра-
воохранения и развития 
транспортной инфраструк-
туры столицы.

Драйверы 
развития 
экономики

В.Путин: Сергей Семёно-
вич, мы с вами в постоян-
ном контакте, и ситуация 
в целом в столице извест-
на хорошо. Тем не менее, 
имея в виду значимость 
Москвы в жизни страны, 
в экономике страны, ко-
нечно, всегда полезно под-
вести некоторые итоги за 
определённые промежут-
ки времени и есть возмож-
ность поговорить как раз 
по итогам 2022 года.

С.Собянин: Спасибо, 
Владимир Владимиро-
вич. При вашей поддерж-
ке Москва за последние 
годы реализовала целый 
ряд масштабных проектов 
и по праву стала одним из 
лидеров мировых мегапо-
лисов.

2022 год был для нас 
определённым испыта-
нием, но в условиях даже 
жес точайших санкций для 
Москвы это не послужило 
каким-то препятствием по 
реализации тех программ, 
о которых мы с вами го-
ворили и намечали. Более 
того, я считаю, что и после-
дующие годы дадут хоро-
шую, высокую динамику 
и качество развития горо-
да, несмотря на все слож-
ности. 

Я на примере ряда про-
ектов хотел вам об этом до-
ложить. <...> 

Мы реализуем в области 
экономики ряд интерес-
ных проектов, которые бу-
дут драйверами развития 
в ближайшие годы. Мы 
уже говорили о беспилот-
ных летательных аппаратах. 
В  «Руднёво» на промкомп-
лексе мы развернули боль-
шую площадку, сегодня уже 
там 120 тысяч квадратных 
мет ров промышленных 
площадей, в ближайшие 

годы будет в три раза боль-
ше. И ядром этого пром-
комплекса будут как раз 
беспилотные летательные 
аппараты. <…> 

Ещё одним направле-
нием, очень важным для 
страны и для города, яв-
ляется развитие фармацев-
тики. В Зеленограде мы в 
настоящее время развора-
чиваем большой кластер по 
производству лекарствен-
ных препаратов, в первую 
очередь жизненно важ-
ных медицинских препа-
ратов, начиная от вирусов 
и заканчивая онкологией, 
причём две трети из них 
никогда в России не про-
изводились.  <…> 

Третье направление — 
в области экономики. Вы 
дали добро на создание 
в Москве кластера элек-
тромобилей. Мы, несмотря 
на попытки заблокировать 
производство автомашин в 
Москве, возобновили про-
изводство «Москвича» на 
базе бывшего производ-
ства «Рено» и планируем за 
два года сделать собствен-
ную российскую платфор-
му электромобилей и на-
чинать производить уже 
собственные автомобили 

с большинством комплек-
тующих, произведённых 
в России.

Ещё одно направление 
— важнейшее для такого 
города и которое опреде-
ляет, собственно, и разви-
тие экономики, и комфорт 
для жителей — это разви-
тие транспорта. За эти годы 
мы при вашей поддержке 
реализовали целый ряд 
проектов, связанных с под-
земным метро, с наземным 
мет ро, с дорогами. 

В частности, вы год тому 
назад, чуть больше, откры-
вали Большую кольцевую 
линию метро, две трети 
которой было построе-
но. Сейчас мы её полно-
стью закончили и в бли-
жайшие дни, если вы со-
чтёте возможным, с вашим 
участием хотим открыть 
Большую кольцевую ли-
нию уже в целом по всему 
кругу. <…> 

Ещё один проект, с ко-
торым вы активно нам по-
могали, — это так называ-
емое наземное метро, Мо-
сковский центральный ди-
аметр, которым связали 
между собой разрознен-
ные пригородные сообще-
ния. Мы ввели два МЦД, 

и в этом году мы заканчи-
ваем обустройство и запус-
каем ещё два диаметра —  
МЦД-3 и МЦД-4. 

В.Путин: Хорошо рабо-
тает. 

С.Собянин: Да, отлично, 
просто отлично. Они поль-
зуются огромной популяр-
ностью. <…> 

Осенью оба МЦД — 
МЦД-3 и МЦД-4 — будут 
запущены. Один из них 

— это как раз вход высо-
коскоростной магистра-
ли из Санкт-Петербур-
га, соответственно, из Зе-
ленограда — и в сторону 
Казани. Напрямую про-
ходит через весь город, че-
рез цент ральные вокзалы.  
А МЦД-4 пройдёт через все 
вокзалы города, за исклю-
чением одного. Тоже слож-
нейший проект, очень важ-
ный для города.

Ещё одно направление 
— это строительство круп-
нейших магистральных 
дорог. Мы с вами в про-
шлом году запускали Мо-
сковский скоростной ди-
аметр   — 1-ю очередь. В 
этом году достроим 2-ю 
очередь и достроим Юж-
ную хорду, тоже большой 
проект, 40 километров, со-
единим Московский ско-
ростной диаметр с направ-
лением на Казань, которое 
сейчас коллеги федераль-
ные строят, дальше уже 
федеральная дорога идёт, 
соединяем её. Таким об-
разом, от Казани на Пи-
тер будет идти дорога, и 
здесь ещё скоростная ма-
гистраль. <…> 

В.Путин: Мощное разви-
тие Москвы, мощное.

По реновации 
переселили 
целый город 

С.Собянин: Ещё один 
проект, который вы дер-
жите на контроле, — это 
жилищное строительство. 
<…> Если взять пятилет-
ний цикл, то мы раньше 
строили в Москве чуть 
больше 3 миллионов, сей-
час мы вышли на 5, на 7 — 
на 6,8  [миллиона квад-
ратных метров]. То есть 
практически, если срав-
нить с пятилетним цик-
лом, то мы строить стали 
в два раза больше жилья. 

Сергей Собянин доложил президенту об основных программах развития Москвы     
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Владимир Путин: 
Москва развивается мощно
Президент высоко оценил работу команды Сергея Собянина 
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Причём жильё по качеству 
стало другим. 

Но, естественно, мы ра-
ботаем не только с коммер-
ческим жильём. Вы одо-
брили в своё время проект 
реновации жилья. Уже пе-
реселили 100 тысяч жите-
лей — целый город. Но это 
только начало этой огром-
ной программы, в ближай-
шие три года мы пересе-
лим ещё 200 тысяч. В ко-
нечном счёте у нас задача 
— переселить около мил-
лиона жителей. Но про-
грамма набирает темпы. 
По сути дела, мы удваива-
ем объём, причём не оста-
навливаемся, а, наоборот, 
мы стараемся развить эти 
темпы.

Обновление 
московских 
поликлиник 

С. Собянин: Следующий 
проект, который находит-
ся под вашим вниманием, 
— это развитие амбулатор-
ного звена первичной ме-
дицинской помощи.

В Москве, казалось бы, 
благополучная ситуация, 
но это относительно, по-
тому что большое коли-
чество поликлиник по-
строены в 50-х, 60-х го-
дах, а то и в 40-х и мораль-
но устарели. Поэтому мы 
весь этот ветхий поли-
к линический фонд ре-
конструируем. По сути 
дела, остаётся один остов, 
всё остальное новое, и на 
этом месте создаются но-
вые поликлиники. 

Мы в этом году закончим 
реконструкцию полови-
ны всего поликлиническо-
го фонда Москвы, и будет 
200, по сути, новых зда-
ний, оснащённых по ново-
му, самому современному 
стандарту. Это, конечно, 
улучшит качество амбу-

латорного обслуживания 
моск вичей. <…> 

В.Путин: Практически 
реновация, по сути, глу-
бокая.

С.Собянин: По сути дела, 
да, глубокая очень ренова-
ция. Причём новые стан-
дарты, новые подходы, но-
вая система взаимоотно-
шений пациентов и вра-
чей, комфортные для тех 
и других условия, работ-
ники МФЦ, которые вне-
дряются в систему приёма 
пациентов, новое оборудо-
вание — в общем, хороший 
проект, красивый. 

И здравоохранение. По-
мимо поликлиническо-
го звена, в этом году мы 
заканчиваем целый ряд 
крупнейших проектов: 
Коммунарку, в которой 
вы были, ряд объектов за-
канчиваем, крупнейший 
проект, связанный с он-
кологией, — это клиника 
Логинова, в области ин-

фекционных болезней — 
инфекционная клиниче-
ская больница №1, детский 
большой комплекс и целых 
шесть флагманских цен-
тров экстренной помощи, 
которые являются ядром 
старой клиники и повы-
шают в полтора-два раза её 
производительность.

Параллельно с этим, 
в первую очередь для ме-
дицины, внедряется систе-
ма искусственного интел-
лекта. <…> 

В настоящее время уже 
с помощью компьютер-
ного зрения поставлено 
8 миллионов диагнозов в 
различных сферах: начи-
ная от онкологии, с сосу-
дистыми заболеваниями, 
лёгочными заболевани-
ями и так далее. Попада-
ние очень высокое, и оно 
постоянно увеличивается.

Для врачей первичного 
звена мы сделали систему 
врачебных подсказок, уже 

9 миллионов диагнозов по-
ставлено с учётом искус-
ственного интеллекта. <…> 

В.Путин: Конечно, тира-
жировать надо. Мы когда 
проводили мероприятие 
там, отмечали этот про-
ект, я имею в виду по ли-
нии Сбербанка.

С.Собянин: Систему по-
лик линическ их реше-
ний мы делаем совмест-
но также со Сбербанком, 
очень эффективная систе-
ма, и, конечно, она рабо-
тает на базе электронной 
медицинской карты, на 
базе данных, структури-
рованных, систематизиро-
ванных, размеченных, для 
того чтобы искусственный 
интеллект мог их обраба-
тывать и уже выдавать со-
ответствующие диагнозы.

Параллельно мы рабо-
таем с Московской элект-
ронной школой. Здесь 
тоже достаточно боль-
шой объём данных, около 
2 миллионов единиц кон-
тента уже закачано в эту 
школу. Очень сис темный, 
глубокий проект, который 
позволяет улучшить ка-
чество школьного обра-
зования. И сегодня око-
ло 4,5 миллиона обраще-
ний в сутки к этому кон-
тенту. <…>

В.Путин: Это имеет от-
ношение и к онлайн-обра-
зованию или это помощь 
самим школам?

С.Собянин: В основном 
это в плане образования, 
это помощь для учителя, 
он при проведении урока 
закачивает контент, в ко-
тором есть всё: методиче-
ские пособия, лаборато-
рии, видеолаборатории, 
проверочные работы. С 
этой же платформы он за-

качивает задание ученику 
на дневник ученика с со-
ответствующим подсоб-
ным материалом, прове-
рочным и так далее. И вот 
эта вся машина работает 
как единый организм. <…> 

Цифровая 
демократия 
в жилищном 
фонде 

С.Собянин: В своё вре-
мя, помните, была очень 
серьёзная проблема по 
управлению жилищным 
фондом, домами, потому 
что практически собрание 
в доме провести невозмож-
но, принять [решения] не-
возможно — значит, управ-
ляющая компания что хо-
чет, то и творит. 

Чтобы как-то решить эту 
проблему и вовлечь жите-
лей в управление домом, 
чтобы они имели реальную 
возможность, мы созда-
ли систему «электронного 
дома», в которой сегодня 
жители могут принять все 
необходимые решения со 
своего смартфона, с телефо-
на, с компьютера. Не нуж-
но всем прибегать в подъезд 
и голосовать руками. И это 
голосование достоверное, 
потому что оно подкреп-
лено соответствующими 
цифровыми паспортами. 
На этой базе можно при-
нимать все решения.

В.Путин: Цифровая де-
мократия.

С.Собянин: Цифровая де-
мократия, да. Но она ре-
альная, она даёт огромное 
количество услуг, и люди 
чувствуют действительно 
себя хозяевами своего дома.

В.Путин: Они вовлече-

ны в процесс принятия ре-
шения. 

С.Собянин: Вовлечены, 
да. Вы знаете, много было 
всяких скептических за-
мечаний по поводу видео-
наблюдения в городе, вся-
ких инсинуаций, что это 
плохо, что за кем-то бу-
дут следить. Система ви-
деонаблюдения в первую 
очередь, конечно, работа-
ет на безопасность горо-
да. <…> В результате, на-
пример, в Москве в разы 
уменьшились квартирные 
кражи, потому что пре-
ступники понимают, что, 
зайдя в подъезд, даже если 
в маске зашёл, система его 
распознает. Даже если они 
полностью закрыты, всё 
равно по системе видео-
камер его отследят и рас-
кроют преступление. Тут 
важная система. 

И должен заверить вас, 
Владимир Владимиро-
вич, что мы продолжим 
все эти программы, это 
только часть из них. Го-
род должен развиваться 
комплексно, качествен-
но и динамично.

В.Путин: По каждому из 
этих направлений проде-
лана большая работа, и ка-
ждое из них является чрез-
вычайно важным. Помню, 
как ещё несколько лет на-
зад, не так давно, большие 
сомнения были по поводу 
того, сможет ли Москва обе-
спечить нормальное движе-
ние, нормальный трафик 
внутри города, внутри го-
родских площадей. Да, ко-
нечно, при таком огром-
ном количестве населения 
и при такой плотности это 
непростая задача, но в це-
лом в Москве это удаётся 
лучше, чем во многих дру-
гих мегаполисах мира. 

Так же активно развива-
ется система здравоохране-
ния, образования, город-
ская среда в целом. Так что 
и вас, и всю вашу команду 
хочу за это поблагодарить. 
Надеюсь, что в таком тем-
пе и с таким качеством ра-
бота будет продолжена и в 
ближайшее время.

С.Собянин: Спасибо, 
Владимир Владимирович. 
С вашей поддержкой.

В.Путин: Спасибо вам. 
Главное, что всё, о чём мы 
договариваемся, практиче-
ски всё реализуется.

С.Собянин: Да, мы не 
останавливаемся несмот-
ря ни на какие сложности. 
Более того, эта работа вся 
будет продолжена в такой 
же динамике.

В.Путин: Спасибо.
Из стенограммы встречи, 

опубликованной  
на kremlin.ru 

Флагманский центр ГКБ имени В.В.Вересаева оснащён самым современным оборудованием для оказания экстренной помощи
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29 ТПУ
В столице до конца 2024 

года будет уже 29 транспорт
нопересадочных узлов: к 
13 прибавятся ещё 16. Мэр  
Сергей Собянин сообщил, что 
«строительство ведётся на  
9 пло щадках, а для 7 готовит
ся градостроительная докумен
тация».

9 промышленных  
комплексов

9 современных промышлен
нопроизводственных комп
лексов и технопарков с тыся
чами рабочих мест появятся в 
ближайшие годы в САО, ЮЗАО, 
ТиНАО и ЗелАО.

Новый комплекс  
инфекционной  
клинической больницы

Достраивается новый комп
лекс инфекционной больницы 
№1 на Волоколамке. «Взамен 
старых, давно исчерпавших 
свои возможности корпусов 
создаётся новый, уникальный 
комплекс по оказанию высо
копрофессиональной меди
цинской помощи», — пояснил 
Сергей Собянин.

Дворец спорта  
в ЮВАО

Дворец спорта «Некрасов
ка» на Рождественской улице 
достроят летом этого года. В 
здании разместятся ледовая 
арена, скалодром, залы для 
тренировок по футболу и ба
скетболу, шахматам, сило
вым тренировкам.

Научные кластеры  
и технопарки

Мэр поздравил столичных 
учёных с Днём российской 
науки, отметив, что «Москва 
особое внимание уделяет 
развитию научной инфра
структуры». Открыт кластер 
«Ломоносов», продолжает
ся строительство нового 
кампуса МГТУ им. Баумана 
и Нацио нального космиче
ского цент ра. В Москве уже 
около 50 технопарков, где 
создано порядка 70 тысяч 
рабочих мест.

Заканчивается комплекс-
ная модернизация город-
ской клинической больни-

цы им. И.В.Давыдовского на Яуз-
ской улице. Особенность работ в 
том, что главный корпус боль-
ницы — памятник архитектуры. 
Это бывшая усадьба Баташёвых, 
которую построил архитектор из 
знаменитой династии Жилярди 
— Осип (Джозуэ). Купцов Баташё-
вых Екатерина Вторая восстано-
вила в дворянстве. Они были ска-
зочно богаты, с их именем связано 
множество легенд — от подземных 
ходов до фальшивомонетничества 
и масонства.

Интересно, что в 1812 году имен-
но этот дом был выбран наполе-
оновским маршалом Мюратом 
для своей штаб-квартиры. Прав-
да, пробыв там один день, мар-
шал по неизвестным причинам 
сменил адрес.

Как проходит бережная рес-
таврация этого корпуса, в сво-
ём телеграм-канале написал по-
бывавший здесь мэр Сергей Со-
бянин:

«По плану завершим сложней-
шую научную реставрацию исто-
рического корпуса №1 в этом году. 
И теперь его украсит уникальный 
витраж художника Максима Кан-
тора. Комплексная модернизация 
корпусов больницы близится к 

окончанию — работы выполне-
ны почти на 90%».

Эта больница была основана 
ещё в 1866 году. В 2015 году ей было 
присвоено имя выдающегося вра-
ча-патологоанатома Ипполита Ва-
сильевича Давыдовского.

Сейчас ГКБ им. И.В.Давыдов-
ского — современный многопро-
фильный стационар на 385 коек, 
включая 45 реанимационных и 7 
дневного стационара.

Больница  
в этих стенах 
была основана  
в 1866 году

В Москве будут  
лечить рак с помощью  
искусственного интеллекта

Накануне Всемирного дня 
борьбы с раком мэр Сергей 
Собянин подвёл итоги внедре-
ния нового Московского стан-
дарта онкологической помо-
щи. Благодаря работе, которая 
началась в 2019 году, выявле-
ние рака на ранних стадиях в 
столице увеличилось до 65%, а 
на нулевой стадии — в 3,5 раза.

Смертность в течение первого 
года после постановки диагно-
за снизилась вдвое — до 13,1%.

На смену старым онкодис-
пансерам пришли новые 
цент ры амбулаторной онко-
логической помощи. Созда-
ны многопрофильные онко-
центры с современными па-
томорфологическими лабо-
раториями.

С 1 апреля 2019 года паци-
ентам назначаются наибо-
лее эффективные таргетные 
и иммунные препараты. Они 
позволяют точечно воздей-
ствовать на опухоль и избегать 
многих побочных эффектов.

— Недавно мы начали пи-
лотный проект по цифро-
вой трансформации пато-
морфологических исследо-
ваний. Врачи создают цифро-
вые копии биоматериалов и 
единую базу гистологических 
изображений. В перспекти-
ве это позволит использовать 
технологии искусственного 
интеллекта для подбора ле-
карственной терапии, — по-
делился мэр одним из про-
рывных достижений.

Карта «Тройка» — теперь и в регионах
Инновационное билетное реше-

ние «СберТройка» стало доступ-
но для 30 млн жителей в более чем 
25 регионах России. Оно создано 
на базе московской транспортной 
карты «Тройка». Это полностью 
российская разработка, включая 

программное обеспечение и кар-
точные носители.

Теперь проезд можно оплатить бан-
ковскими, льготными картами, налич-
ными, а в некоторых регионах и карта-
ми «Тройка». Пополнить баланс «Трой-
ки» можно быстро и удобно в приложе-

ниях «Метро Москвы», «Московский 
транспорт», «Моя Тройка» или в одном 
из банкоматов Сбербанка. Есть и оп-
ция автоплатежа. Пассажирам льгот-
ных категорий достаточно иметь при 
себе только банковскую карту «Мир», 
к которой привязаны все льготы.

И больница,
и памятник
Завершается реставрация главного корпуса ГКБ 
имени Давыдовского на Яузской улице

Мэр Сергей Собянин в главном корпусе с реставраторами
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Оказание психологической и житейской 
помощи пациентам, экстренно попадаю
щим в больницу, взяли на себя социаль
ные координаторы. Об их работе в своём 
телеграмканале рассказал мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Инновационный проект «Социальная 
помощь в больницах» родился в 2021 году. 
В 30 московских стационаров пришли 87 
социальных координаторов и 63 психоло
га Департамента труда и социальной за
щиты населения г. Москвы.

«Именно они теперь связываются с 
родственниками, если пациент не может 
позвонить сам. Они же помогают решить 
проблемы с домашними питомцами и 
занимаются более сложными случаями  
вроде восстановления утерянных доку
ментов, — написал в телеграмканале 
Сергей Собянин. — Да и своевременная 
помощь психологов имеет огромное зна
чение. Снижая стресс и снимая тревогу, 
они вносят огромный вклад в успешное 
исцеление людей».

ЧТО ПОСТРОЯТ

С именем бывших владельцев усадьбы связано множество легенд

Пациентам больниц помогают 
социальные координаторы

Телеграм 
канал  
мэра  
Москвы
t.me/mos_
sobyanin
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Разворот по материалам телеграм-канала Сергея Собянина  подготовили Александр Лузанов, Игорь Минаев и Михаил Кофанов

На проспекте Акаде-
мика Сахарова появится 
новая трамвайная линия 
протяжённостью  1,6  ки-
лометра. Она пройдёт от 
Комсомольской площади 
до Бульварного кольца и 
свяжет уже существующие 
трамвайные маршруты, 
объединив районы Восточ-
ного округа с югом и цен-
тром столицы. Об этом со-
общил мэр Москвы Сергей 
Собянин в своём офици-
альном телеграм-канале. 

«Новая линия — это аль-
тернатива для поездок с 

трёх железнодорожных 
вокзалов, что ожидаемо 
разгрузит станцию метро 
«Комсомольская». В ре-
зультате ежедневная за-
груженность транспор-
тно-пересадочного узла 
на площади трёх вокзалов 
уменьшится на 50 тысяч 
человек», — написал мэр.

Пути проложат по бес-
стыковой технологии, а 
в трамваях будут конди-
ционеры, зарядки для те-
лефонов, медиаэкраны и 
площадки для велосипе-
дов и колясок.

В 2023 году в столич-
ном метро появятся око-
ло 300 вагонов модели 
«Москва-2020». Это со-
временные и технологич-
ные составы, более 90% 
комплектующих для них  
отечественного производ-
ства. Об этом сообщил мэр 
столицы Сергей Собянин 
в своём телеграм-канале. 

Ширина дверей в этих ва-
гонах составляет 160 сантиме-
тров, что на 20 сантиметров 
больше, чем в поездах модели 
«Москва». Ещё одно новше-
ство — консольные LCD-дис-
плеи, которые разместятся 
под потолком. За счёт высо-
кой чёткости изображения и 
широкого угла обзора инфор-
мацию на дисплеях можно 

будет увидеть из любой точ-
ки вагона. Поручни в новых 
вагонах полностью покрыты 
тёплым материалом, на полу 
— антискользящее покрытие. 
Дополнительный комфорт 
пассажиров, сидящих возле 
дверей, обеспечат стеклян-
ные экраны, которые отделя-
ют сиденье от пространства у 
выхода из вагона.

Всего в течение трёх лет 
город закупит для метро-
политена более 800 ваго-

нов модели «Москва-2020».
Кроме того, идёт работа 

над созданием поезда но-
вого поколения, который 
сможет выйти на линии с 
2026 года. По словам мэра, 
он вместит больше пассажи-
ров, его двери будут рекорд-
но широкими, а внутри ста-
нет ещё тише и комфортнее. 

Также прорабатывается 
возможность внедрения 
беспилотного управления 
поездом. 

С помощью сенсорного экрана можно построить маршрут

Старшеклассники получат 
и знания, и практику
С нового учебного года 

в столице внедряет-
ся единый стандарт 

предпрофессионального 
образования. 

«Это предоставит широ-
кие возможности для са-
мореализации ученикам  
10-11-х классов — они смо-
гут получить и академиче-
ские знания, и качествен-
ную практику», — сообщил 
Сергей Собянин в своём те-
леграм-канале.

Основные задачи ново-
го стандарта: адаптиро-
вать учебные программы 
под предпрофессиональ-
ную подготовку, ознако-
мить школьников с нуж-
ными городу профессиями 
непосредственно на пред-
приятиях, дать возможность 
старшеклассникам ещё до 
окончания школы эти про-
фессии получить. Также уче-
ники смогут заняться про-
фильными исследованиями 
в стенах вузов.

Как станут учить предме-
там, будет зависеть от на-
правления, которое выбе-
рет школьник.

Например, в медицин-
ских классах в программу 
по истории включат исто-
рию медицины, а на уро-
ках английского языка бу-
дут изучать медицинские 
термины. Аналогичным об-
разом изменятся програм-
мы во всех предпрофесси-
ональных классах.

В начале 10-го класса 
ученики смогут посетить 

профильные городские 
предприятия. А оканчи-
вать школу выпускники 
будут, овладев основами 
рабочих профессий, кото-
рые они освоят в коллед-
жах параллельно с учёбой 
в школе. Например, уче-

ники инженерных клас-
сов получат профессию 
чертёжника-конструк-
тора, учащиеся IТ-клас-
сов пройдут обучение по 
программе «Оператор 
электронно-вычисли-
тельных и вычислитель-

ных машин», а учащие-
ся медицинских классов 
— по программе «Млад-
шая медицинская сестра».

Подробности о проектах 
предпрофессионального 
образования — на портале 
«Школа. Москва».

Школьникам 
дадут 
возможность 
освоить
рабочие 
профессии

Десятиклассники посетят профильные предприятия

В Бибиреве и Кузьминках по-
сле капремонта открылись дет-
ские поликлиники. Их оснастили 
новейшей техникой: рентген-ап-
паратами, УЗИ, ЭКГ, современ-
ным офтальмологическим обо-
рудованием.

В ближайшие годы в ТиНАО 
планируют построить спортком-
плексы в Киевском и на терри-
тории жилого комплекса «Новое 
Внуково», ледовую арену в Щер-
бинке, всесезонный спортив-
но-развлекательный комплекс 
рядом с метро «Прокшино».

НОВОСТИ РАЙОНОВ

Трамвайная линия  
свяжет Комсомольскую площадь 
и Бульварное кольцо

ГОРОД И БИЗНЕС

Мэр встретился с участника-
ми городской программы под-
держки научных разработок 
и инноваций в сфере медици-
ны. Эта программа действует с 
2022 года, по результатам кон-
курсного отбора гранты полу-
чили 34 городских медучреж-
дения на общую сумму более 
2 млрд рублей. 

Для поддержки московской 
промышленности развёрнута 
программа. В неё входят мас-
штабные инвестиционные про-
екты (сокращённо МаИП). Го-
род предоставляет инвесторам 
землю для возведения произ-
водственных и социально значи-
мых объектов, а промышленным 
предприятиям даёт льготы: нало-
говые, арендные и другие.

За год в Москве почти в 1,5 
раза увеличился выпуск про-
мышленной продукции. Город 
помогает бизнесу, предоставляя 
налоговые льготы, отсрочки по 
аренде, льготные кредиты. Объём 
антикризисной поддержки превы-
шает 48 млрд рублей.

Для города будут закуплены 
более 56,5 тысячи малых архи-
тектурных форм — оборудова-
ние для детских и спортивных 
площадок, уличная мебель. Та-
кое сотрудничество с бизнесом 
очень выгодно: Москва полу-
чает качественную продукцию, 
при этом снижаются расходы 
бюджета.

В столице более 200 пред-
приятий, выпускающих одежду, 
 обувь, ткани, аксессуары. Уход с 
рынка ряда иностранных брен-
дов способствовал росту произ-
водства. Так, например, в 2022 
году выпуск одежды увеличился 
в 6,6 раза по сравнению с преды-
дущим годом.

За прошлый год в Москве ста-
ло на 7% больше малых и сред-
них предприятий.  Число не-
больших производств, научных  
стартапов и IT-компаний растёт 
во многом благодаря поддерж-
ке бизнеса.

В прошлом году в столице ста-
ло на 42% больше самозанятых. 
Им проще зарегистрироваться, 
нет отчётности, низкие ставки 
по налогам.

10 новых стартовых 
площадок определены в 
нескольких администра-
тивных округах Москвы: 
ВАО, СВАО, ЗАО и Новой 
Москве. Всего в столице 
по программе реновации 
подобрано 575 стартовых 

площадок, построено 237 
новых домов общей пло-
щадью 3,3 млн кв. метров. 
В процессе проектирова-
ния и строительства 382 
дома. Сейчас идёт или уже 
закончено переселение 
более 107 тысяч человек.

В программу реновации вошли  
10 новых стартовых площадок 

В этом году на юге Мо-
сквы благоустроят пойму 
реки Жужи — сквер вдоль 
улицы Академика Милли-
онщикова, территорию 
«Вишнёвый сад» и при-

легающие дворы. Расчи-
стят русло, создадут про-
гулочный маршрут, обору-
дуют пешеходный мостик, 
сделают спортивную зону 
и игровые площадки.

Пойму реки Жужи благоустроят  
в этом году

Названия станций метро выбрали москвичи
Семь строящихся станций метро получили названия. Выбор 

сделали москвичи в голосовании проекта «Активный гражда-
нин». На Троицкой линии новые станции назвали «Троицк» и 
«Корниловская», на Бирюлёвской «Остров Мечты» и «Бирю-
лёво», на Рублёво-Архангельской «Бульвар Генерала Карбы-
шева», на Солнцевской «Пыхтино» и «Аэропорт Внуково».

Современных вагонов метро  
станет больше
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ОТКРОЮТ ДЕТСАД,  
ШКОЛУ И ПОЛИКЛИНИКУ

В ближайшее время в 
районе Ховрино на 
севере столицы от-

кроются детский сад, шко-
ла и детская поликлиника. 
Об этом сообщил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин во 
время осмотра здесь новых 
и строящихся социальных 
объектов.

Многое 
изменилось

По словам мэра, в райо-
не в последние годы про-
изошли значительные из-
менения.

— Открылась новая стан-
ция метро, появилась стан-
ция будущего МЦД-3 Хов-
рино, автовокзал; реали-
зуются крупные проекты, 
связанные с дорожным 
строительством, — такие 
как Московский скорост-
ной диаметр, участок кото-
рого был открыт в прошлом 
году, ну и благоустроитель-
ные работы выполняются, 
— отметил мэр.

По его словам, в высокой 
степени готовности нахо-
дятся детский сад на Пе-
трозаводской улице, кото-
рый планируют сдать в бли-
жайшие месяцы, и новый 
корпус школы №1474 на 
Клинской улице, которая 
должна открыться 1 сен-
тября. «Здесь разместим 
IT-полигон, читальный зал 
с медиатекой, многофунк-
циональные простран-
ства, зоны рекреации», — 
отметил мэр в своём теле-
грам-канале.

Кроме того, первых па-
циентов весной этого года 
примет новая детская по-

ликлиника на Зеленоград-
ской улице.

Видны 
результаты 
программы 
«Мой район»

По словам мэра, в Ховри-
не хорошо видны результа-
ты работы по программе 
«Мой район», задача кото-
рой — создать комфортные 
условия для проживания 
москвичей во всех районах, 
независимо от их удалённо-
сти от центра.

В Ховрине, в частности, 
благоустроили улицу Ды-

бенко, привели в порядок 
72 двора. Проведена ком-
плексная реконструкция 
здания филиала №5 поли-
клиники №45 на Флотской 
улице.

«Многое делаем и для 
создания удобной город-
ской среды в районе: бла-
гоустраиваем скверы, ре-
монтируем библиотеки и 
музыкальные школы», — 
отметил Сергей Собянин.

Северные ворота 
Москвы

Мэр подчеркнул, что 
мало какой район может 
сравниться с Ховрино по 

числу больших транспорт-
ных проектов.

В район пришло ме-
тро — открылись станции 
«Беломорская» и «Ховри-
но» Замоскворецкой ли-
нии. Возле станции метро 
«Ховрино» работает новый 
международный автовок-
зал «Северные Ворота». По 
соседству на Октябрьской 
железной дороге открыта 
станция Ховрино — пер-
вый городской вокзал, по-
строенный в рамках созда-
ния МЦД-3. Возведён над-
земный пешеходный пере-
ход через железнодорожные 
пути, связавший районы 
Ховрино и Западное Де-
гунино. Таким образом, 
в Ховрине формируется 
крупный транспортно-пе-
ресадочный узел — север-
ные ворота Москвы.

Игорь МИНАЕВ

Молодые учёные Ти-
мур Мирзоев и Сергей 
Тыгаев, научные сотруд-
ники Института меди-
ко-биологических про-
блем (ИМБП) РАН, кото-
рый расположен в Хоро-
шёвском районе, на днях 
стали лауреатами премии 
Правительства Москвы.

Они получили награду 
за работу «Молекулярные 
механизмы регуляции 
синтеза белка в скелет-
ных мышцах млекопита-
ющих в условиях функ-
циональной разгрузки», 
которой они занимались 
в течение восьми лет.

— На основе наших ис-
следований можно раз-
работать фармакологи-
ческие лекарства и пре-
параты, направленные 
на профилактику и ле-
чение мышечной атро-

фии, — рассказывает ве-
дущий научный сотруд-
ник лаборатории миоло-
гии ИМБП РАН Тимур 
Мирзоев. — С проблемой 
атрофии мышц сталки-
ваются пациенты, вы-
нужденные проводить 
на больничной койке по 
несколько недель. Так-
же эта проблема актуаль-
на для космонавтов, ко-
торые длительное время 
проводят в невесомости 
на МКС.

По словам мэра Мо-
сквы Сергея Собянина, 
в этом году на каждую 
премию приходилось бо-
лее 20 претендентов. Лау-
реатами стали 90 молодых 
учёных, чьи разработки и 
исследования уже успели 
себя зарекомендовать на 
практике.

Ольга КАЛИНКИНА

Молодые учёные  
из Хорошёвского 
получили премию 
Правительства 
Москвы 

По словам мэра, в районе произошли значительные изменения к лучшему 
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Сергей Тыгаев (слева) и Тимур Мирзоев

Детская поликлиника 
на Зеленоградской примет 
пациентов уже весной

 Сергей Собянин — о том, как развивается район Ховрино
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Учёные Московского авиацион-
ного института (МАИ) нашли 
способ продлить срок хранения 

молока. Они разработали упаковку с 
тонким антибактериальным покры-
тием внутри.

— Речь идёт об обычной мягкой 
упаковке из полимерных материалов 
в виде подушки. В закрытом состо-
янии пастеризованное молоко хра-
нится в такой упаковке 7-10 дней в 
холодильнике (в отличие от ультра-
пастеризованного, которое хранится 
полгода и более. — Ред.). Наша разра-
ботка, которую мы придумали вме-
сте с моим научным руководителем 
Павлом Щуром, позволяет увели-
чить срок годности молока ещё на 10 
дней, — отметил один из разработчи-
ков, студент МАИ Тимур Ходырев.

Покрытие наносят на полимерную 
плёнку с помощью ионно-плазмен-
ных технологий в вакууме. 

— Во-первых, такое покрытие не 
является питательной средой для ми-
кроорганизмов. Во-вторых, мы созда-
ём у покрытия заряд — такой же, как 
у микроорганизмов, и они начина-
ют отталкиваться друг от друга, как 
магниты. В-третьих, создаём специ-

фический наноструктурированный 
рельеф на плёнке, который мешает 
прикреплению к ней этих микро-
организмов, — рассказывает Тимур.

Благодаря увеличению срока год-
ности с помощью новой упаковки 
можно снизить дозировку консер-
вантов в молоке.

Покрытие можно также использо-
вать в медицине, например для хране-
ния компонентов крови. Или в авиа-
ционно-космической промышленно-
сти — для защиты различных узлов 
и агрегатов летательных аппаратов, 
а также поверхностей, с которыми 
взаимодействует человек.

Промышленное производство тары 
с инновационным покрытием пла-
нируют запустить к концу 2023 года.

Ольга КАЛИНКИНА

За прошедшую неделю  
в округе произошло  
7 пожаров. Пострадали  
4 человека, спасены 20.

В Головинском 
загорелся трактор

Поздним вечером 3 фев-
раля пожарные выезжали 
на Автомоторную улицу, 
где возле дома 3б по всей 
площади полыхал трактор, 
находящийся на стоянке. 
Сотрудники МЧС тушили 
технику с помощью пено-
генератора «Пурга». Пла-
мя удалось ликвидировать 
менее чем за 20 минут. Ни-
кто не пострадал. Предва-
рительная версия причи-
ны ЧП — неисправность в 
электросистеме.

В Ховрине тушили 
магазин

Ранним утром 6 февраля 
поступил вызов на Смоль-
ную улицу, где в доме 24б 
вспыхнул пожар в продук-
товом магазине. В подсоб-
ном помещении горел то-
вар на площади 5 кв. ме-
тров. Пожарные в счи-
таные минуты укротили 
огонь. Никто не пострадал. 
Причина пожара устанав-
ливается. 

Анна ГОНЧАРОВА

ПОЖАРЫ
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КОЛОНКА 
РЕДАКТОРА

Три талона 
на одно 
время?

Ходили на неделе с доч-
кой в детскую поликлини-
ку выписываться после бо-
лезни. Запись поймать было 
непросто: сейчас многие 
болеют, но благодаря нежно 
мной любимому приложе-
нию ЕМИАС удалось пой-
мать окошко в 9.10.

Приходим минут за пять, 
и, на удивление, у кабине-
та только одна женщина с 
ребёнком. Говорит: «У меня 
талон на 9.10». Сказать, что 
я удивилась, — ничего не 
сказать. Пересмотрела свою 
запись: дата, время, каби-
нет, фамилия врача — всё 
верно. Ну ладно, все сидим 
ждём, когда предыдущий 
посетитель выйдет.

Тут приходит ещё одна 
мама: «А кто последний 
в 212-й кабинет? А у вас 
на какое время талон?» 
Со смехом сообщаем, что 
у обеих на 9.10. Она: «И у 
меня в 9.10». Вот, думаю, 
новости — три талона на 
одно время стали выда-
вать! Тут третья мама све-
рилась со смартфоном: 
«Ой, а у меня кабинет дру-
гой — 211-й!» Когда при-
шла наконец наша очередь 
зайти к врачу, я поинтере-
совалась: неужели прав-
да у предыдущей посети-
тельницы тоже было вре-
мя 9.10? Она рассмеялась: 
«Нет, конечно, у неё был 
талон на 8.10».

И знаете, так приятно 
стало, что у этой ситуации 
оказалось разумное объяс-
нение, хотя в нашем быстро 
меняющемся мире логика 
не всегда побеждает.

С уважением,
редактор «Севера столицы»

Анастасия Манукина

ЧТО ПОСТРОЯТ На месте бывшей промзоны 
«Братцево» построили жилые корпуса

В офисном здании на ул. 
Приорова, 24, стр. 2, прове-
дут реконструкцию и затем 
откроют поликлинику. Та-
кое решение принял заме-
ститель мэра Москвы Ан-
дрей Бочкарёв на одном из 
последних заседаний Гра-
достроительно-земельной 
комиссии. 

В результуте рекон-
струкции двухэтажное 
здание площадью 642 кв. 
метра будет увеличено до 
2,5 тыс. кв. метров. Даты 
начала и окончания работ 
пока неизвестны.

Михаил КОФАНОВ

В Коптеве вместо офиса откроют поликлинику

В МАИ разработали  
инновационную упаковку для молока

Производство тары с новым покрытием планируют запустить к концу года
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Площадь здания после реконструкции увеличится

Ан
др

ей
 Д

мы
тр

ив

Все новости округа
ежедневно  

на сайте 
severstolici.ru

Покрытие 
позволяет 
увеличить срок 
годности на 10 дней
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На заброшенном в 90-е участке построены жилые корпуса  
с инфраструктурой

Завершена реоргани-
зация части бывшей про-
мышленной зоны «Брат-
цево». Как сообщи л  
Сергей Собянин в своём 
телеграм-канале, на забро-
шенном в 90-х годах участ-
ке построены жилые дома 
со всей необходимой ин-
фраструктурой.

— На улице Адмирала 
Макарова и на Головин-
ском шоссе построили два 
жилых комплекса, которые 
уже заселили. Несколько 
лет назад благоустроили 
набережную Головинско-
го канала, которая нахо-
дится поблизости, — рас-

сказали в управе Войков-
ского района.

На Выборгской ули-
це возвели технопарк, 
в котором создано боль-
ше 1 тысячи рабочих мест.

На территории этой же 
промзоны в соседнем Голо-
винском районе появились 
ещё три жилых комплекса, 
детсад и школа.

Реорганизация промзо-
ны продолжится: между Вы-
боргской улицей и Новопе-
тровским проездом появят-
ся дома, в том числе по про-
грамме реновации, школа, 
детсад, спорткомплекс.

Михаил КОФАНОВ
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В редакционной поч те немало 
писем с вопросами о плат
ном проезде по Московско

му скоростному диаметру. Чаще 
всего читатели спрашивают: нуж
но ли тратиться, если ездишь по 
городу на машине с госномера
ми другого региона. В ситуации 
разбирался корреспондент «Се
вера столицы».

Даже город 
не покидал

Роман Сикверов родом из Екате
ринбурга. В Моск ву переехал около 
пяти лет назад, живёт на Большой 
Академической улице. Машину 
купил на Урале ещё до переезда в 
столицу. На автомобиле госноме
ра Свердловской области.

Недавно Роман поехал по МСД к 
родственникам, которые живут на 
востоке Москвы. Свернул на ско
ростной диаметр в районе Дмит
ровского шоссе, потом съехал с 
МСД на шоссе Энтузиастов. Вооб
щето такая поездка транзитной не 
считается: автомобиль перед МСД 
и пос ле него дважды Цент ральную 
кольцевую автодорогу (ЦКАД), 
проходящую в Подмосковье, не 
пересекал.

— Я решил удостовериться, что 
платить точно не нужно. На сай
те msd.mos.ru ввёл госномер и дан
ные СТС, указал дату поездки и с 
удивлением прочёл: цена за поезд
ку — 950 рублей! Но ведь обещали, 
что поездки по МСД внутри горо
да для авто с иногородними номе
рами будут бесплатными! — гово
рит водитель.

Счёт через пять дней
В Департаменте тран с порта  

г. Мо сквы пояснили: всё верно, 
платить за проезд по скоростно
му диаметру внутри города на ма

шинах с номерами других регио
нов не нужно. Ведь такими авто 
пользуются и москвичи, и те, кто 
приехал в город на работу на про
должительное время.

Но есть нюанс: сразу пос ле по
ездки на сайте отражается пред
варительная сумма. Её увидят все, 
кто проехал по МСД на машине с 
номером любого региона, кроме 
Москвы и Подмос ковья. Онато и 
пришла Роману Сикверову. 

Предварительную сумму указы
вают, чтобы проезжающие по до
роге в другой регион через Москву 
могли сразу расплатиться. Ина

че можно забыть, а через 20 дней 
придёт штраф. Но при этом будет 
указано, что начисление за проезд 
пока не сформировано.

Окончательный счёт за поезд
ку выставят спус тя пять дней на 
основании пройденного автомо
билем маршрута. Посмотреть на
числение можно на том же сайте.

Однако важно помнить, что счёт 
сформируют лишь при условии, 
что автомобиль дважды пересёк 
ЦКАД по пути к МСД и после него. 
Проезд по магистрали фиксируют 
камеры, и если машина перемеща
ется только по городу, то у ЦКАД в 
объектив камер она никак не мо
жет попасть — и счёт не придёт.

Маршрут  
имеет значение

Для начисления оплаты за проезд 
иногородних авто из Моск вы есть 

ещё одно условие. Тратиться нуж
но, когда машина идёт по маршруту 
ЦКАД — МСД — ЦКАД. Если по
следовательность другая, то опла
ты не будет. 

Это возможно, если, например, 
из Тимирязевского района по
ехать на авто с госномерами дру
гого регио на в Солнечногорск и 
в тот же день вернуться обратно. 
Как пояснили на сайте «Москов
ский транспорт», маршрут МСД 
— ЦКАД — ЦКАД — МСД тран
зитным не считается и оплачивать 
проезд не нужно.

Оплату при транзите назнача
ют, если машина шла по МСД не 
более двух часов. Но путь может 
занять больше времени, если ма
шина заглохла. Придётся вызы
вать эвакуатор, ремонтировать. В 
этом случае от оплаты за транзит 
освободят.

Роман НЕКРАСОВ

Сначала на сайте 
указывают 
предварительную 
сумму

Внутри Москвы — бесплатно 

Поездки по МСД внутри города для авто с иногородними номерами остаются бесплатными

Ро
ма

н 
Ба

ла
ев

Пострадал 
на Песчаной улице

Утром 3 февраля 32-летний 
мужчина ехал на авто «Хён-
дай» по Песчаной улице в сто-
рону Ленинградского проспек-
та и при повороте налево во 
двор дома 71в на Ленинград-
ском проспекте сбил 31-летне-
го мужчину. Он получил уши-
бы и ссадины.

Сбил девочку 
на улице Костякова

6 февраля днём, около 3 
ча сов, водитель такси «Киа» 
ехал по улице Костякова в 
сторону улицы Всеволода 
Вишневского. В районе дома 
15 на улице Костякова маши-
на сбила двенадцатилетнюю 
девочку, которая вместе с 
мамой переходила дорогу 
по нерегулируемой «зебре». 
Скорая увезла пострадав-
шую с ушибами.

Столкнулись 
на Дубнинской

6 фев  раля около 16.00 
69-летний водитель «Вольво» 
ехал по Дубнинской улице в 
сторону улицы 800-летия Моск-
вы. В районе дома 79 на Дуб-
нинской из-за несоблюдения 
дистанции «Вольво» столк-
нулся с попутным такси «Киа». 
В результате у пассажирки так-
си сотрясение мозга и синяки.

Погиб на Яхромском 
проезде

Утром 7 февраля мужчина 
ехал на «Киа» по Яхромскому 
проезду и возле перекрёст-
ка с улицей Софьи Ковалев-
ской сбил 62-летнего мужчи-
ну, переходившего дорогу по 
нерегулируемой «зебре». Он 
скончался на месте.

Отдел Госавтоинспекции 
УВД по САО

ДТП

Что делать, если условия платного проезда по МСД 
выполнены не были, а плата начислена
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В Свято-Димитриев-
ском православном 
детском центре на 

улице Самеда Вургуна в 
районе Аэропорт помога-
ют детям из семей, нахо-
дящихся в трудной ситу-
ации. Жители САО могут 
включиться в эту работу.

Три спектакля
Особое внимание в 

центре уделяют творче-
скому развитию детей. 
Они занимаются музы-
кой, хореографией, физ-
к ультурой, развитием 
речи, сценическим ис-
кусством.

— С осени прош ло-
го года мы поставили 
три спектакля, в кото-
рых приняли участие все 
наши ребята, в том чис-
ле и с синдромом Дауна. 
Это очень благотворно 
на них действует, способ-
ствует их социализации, 
— рассказывает директор 
центра Мария Мошко-
ва. — Планируем и даль-
ше развивать театральное 
направление.

Кстати, школа для де-
тей с синдромом Дауна, 
которая работает в пра-
вославном центре, окре-
пла, встала на ноги. Сей-
час здесь шесть учеников, 
два класса — 1-й и 2-й, на 
следующий год планиру-
ется открыть 3-й класс.

Приглашают 
на субботники

— Так как в центр при-
водят детей из разных 
районов Москвы и сре-
ди них есть те, кто с тру-
дом передвигается, очень 
нужны автоволонтёры, 
чтобы привезти ребяти-
шек утром на занятия и 
отвезти после занятий 
домой, — говорит Мария 
Мошкова.

Весной нужны будут 
волонтёры для генераль-
ной уборки территории и 
помещений самого цен-
тра. Особенно востребо-
вана помощь мужчин.

Нужны 
развивающие 
игрушки

Центру нужны разви-
вающие игрушки, кон-
структоры, карандаши, 
фломастеры, ватман, бу-
мага для акварели, белый 
картон. Всё должно быть 
новым.

А ещё нужны ткани и 
фурнитура для создания 
сценических костюмов, 

а также театральный рек-
визит. Центр с радостью 
примет помощь мастериц 
в пошиве костюмов для 
детей.

Обо всех нуждах мож-
но узнать в самом центре.

Анна ФОМИНА

Свято-Димитриевский 
православный детский 
центр православной службы 
«Милосердие»: ул. Самеда 
Вургуна, 3, 
тел. (499) 151-7862

Читатели газеты активно от-
кликнулись на призыв о сборе 
гуманитарной помощи для ра-
неных и беженцев из Донбас-
са в храме Святителя Николая 
Мирликийского у Соломенной 
Сторожки в Тимирязевском 
районе. Сбор продолжается. 
Помочь может каждый жела-
ющий.

— После выхода материала 
в газете мне звонили люди, 
спрашивали, как и чем помочь, 
— говорит старшая сестра Ни-
кольского сестричества Ната-
лья Андронова.

В настоящее время нуж-
ны продукты с длительным 
сроком хранения: консервы, 
крупы, макароны, сахар, чай, 
мука, растительное масло, дет-
ское питание. Требуются сред-
ства личной гигиены, моющие 
средства, средства для ухода 
за детьми: памперсы, кремы, 
шампуни.

— Сейчас добавился сбор 
одежды и обуви — мужской, 
женской, детской. Мы пере-
даём одежду беженцам или в 
центры социальной адаптации 
для бездомных, — продолжает 
Наталья Андронова.

Беженцам требуются се-
зонные вещи, чтобы их мож-
но было носить сейчас, — курт-
ки, шапки, шарфы, перчатки, 
тёплые штаны, ботинки, са-
поги. А также брюки, кофты, 
джемперы, юбки и т.д.

Вещи и обувь должны быть 
в максимально хорошем со-
стоянии, чистыми и целыми, 
с пуговицами и работающи-
ми застёжками.

— Кроме того, есть индиви-
дуальные запросы и особые 
нужды. Узнать о таких запро-
сах можно у нас в храме или 
по телефону, — говорит Ната-
лья Андронова.

Проводится сбор жестяных 
банок с ровными краями для 
производства окопных свечей. 
Это, например, банки из-под 
консервированного горошка 
или кукурузы. Храм планирует 
передавать на эти цели остат-
ки свечей.

Передать вещи и продукты 
можно охраннику храма с 8.00 
до 20.00.

Анна 
ФОМИНА

Адрес храма:  
Ивановская ул., 3.  
Тел. 8-903-245-5544 (Наталья,  
старшая сестра милосердия)

Беженцам 
из Донбасса 
нужны 
продукты 
и одежда

В центре занимаются разные дети,  
в том числе с ограничениями по здоровью
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РЕЗОНАНС

Детскому центру нужны рукодельницы и автоволонтёры

Помогите сшить 
сценические костюмы 

Можно принести 
конструкторы, альбомы, 
карандаши, фломастеры

У православной службы 
помощи «Милосердие», ко-
торая курирует Свято-Дими-
триевский детский центр, 
и Синодального отдела по 
благотворительности есть 
церковный штаб помощи 
беженцам.

— Каждый день в штаб 
приходят 100-150 человек. 
Прежде всего им нужны 
предметы первой необхо-
димости, так как многим 
беженцам не хватает соб-
ственных средств на их при-
обретение, ведь им прихо-
дится оплачивать жильё, — 
рассказывает координатор 
церковного штаба Наталья 
Ерёмичева. — Наши запасы 
заканчиваются, поэтому мы 
снова просим поддержать 

работу штаба продуктами. 
Нужны макароны, крупы, 
мясные и рыбные консервы, 
сахар, подсолнечное масло, 
чай, детское питание.

Полный список размещён 
на сайте Синодального отде-
ла по благотворительности. 
Продукты можно приносить 
как лично, так и оплатив он-
лайн-доставку, по адресу: 
Николоямская ул., 57, стр. 7, 
ежедневно с 10.00 до 19.00, 
кроме вторника и среды.

Горячая линия церковной 
социальной помощи «Мило-
сердие»: 8-800-707-0222. 
Сайт Синодального отдела 
по благотворительности: 
diaconia.ru. Сайт православ-
ной службы «Милосердие»: 
miloserdie.help

ПОДДЕРЖИМ!

Требуются бакалея  
и детское питание

Проект «Персональный 
помощник» для онкоболь-
ных показал хорошие ре-
зультаты, и город продол-
жит его реализацию. Об 
этом сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин в своём 
блоге.

«Для бережного со про-
вож дения пациентов с 
онкологией нами созда-
на служба персональных 
помощников. Помощь па-
циентам в Москве оказы-
вают больше 80 специали-

стов: записывают на при-
ём к врачу и исследования, 
напоминают о визите и 
прочее», — пояснил мэр.

Сергей Собянин также 
добавил, что информация 
о возможности персональ-
ного сопровождения пре-
доставляется в поликли-
никах при направлении 
к врачу-онкологу. При со-
гласии пациент получа-
ет карточку с телефоном 
персонального помощни-
ка, который будет сопро-

вождать его на протяже-
нии всего лечения.

«В этом и есть суть ново-
го московского стандарта 
онкопомощи: каждый па-
циент получает всю необ-
ходимую помощь с момен-
та подозрения на злокаче-
ственное новообразование 
до пожизненного наблю-
дения после проведённо-
го лечения. А персональ-
ные помощники — надёж-
ное плечо на этом пути», — 
резюмировал мэр.

С 2020 года помощь пер-
сональных помощников 
получили свыше 120 тысяч 
москвичей. В проекте за-
действован 81 специалист. 
На сайтах поликлиник в 
их адрес — сотни отзывов 
от благодарных пациентов.

«Выражаю огромную 
благодарность персональ-
ному помощнику, кото-
рая на протяжении почти 
двух лет всегда на связи и 
готова прийти на помощь 
со своевременной запи-

сью ко всем необходимым 
специалистам. Анна (имя 
изменено)».

Пациент Павел (имя из-
менено) благодарен пер-
сональному помощнику, 
который профессиональ-
но выполнял свою рабо-
ту. Кроме того, по словам 
пациента, специалист — 
очень добрый, отзывчивый 
и удивительно чуткий чело-
век, всегда готовый прийти 
на помощь больным людям. 

Оксана МАСТЮГИНА

Онкобольные в Москве получают персональную помощь
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В Ховрине была квар-
тира, где принимали 
гадалки. Под видом 

целительства они вытяну-
ли у своих жертв миллио-
ны рублей. Подозреваемых 
задержали.

Помощь 
в бизнесе 
и в личной жизни

22-летняя Алина (имя из-
менено) была в отчаянии: её 
бизнес в IT-сфере не ладил-
ся: девушка теряла сотни 
тысяч рублей. Чтобы хоть 
как-то оставаться на плаву, 
она проходила обучение в 
своей сфере и бизнес-тре-
нинги. Там и познакоми-
лась с Константином (имя 
изменено), который, узнав 
её историю, посоветовал 
воззвать к помощи выс-
ших сил.

— У меня есть проверен-
ный вариант, сразу всё на-
ладится! — с уверенностью 
сказал Константин. – Схо-
ди к реальным гадалкам, у 
которых есть силы. С тво-
ей энергетикой поработа-
ют, и жизнь забьёт ключом.

Девушка решилась и за-
писала контакты, тем более 

что и в личной жизни было 
не всё хорошо: может, и с 
этим наладилось бы.

Свечи, камни, 
травы

Алина позвонила и за-
писалась на встречу. Веду-
ньи принимали в квартире 
на улице Лавочкина. Вну-
три убранство было соот-
ветствующим: благовония, 
свечи, камни и травы.

— Горожанка поведала 
гадалкам свою историю, и 
ей тут же предложили эф-
фективное решение сразу 

всех проблем — со здоро-
вьем, в бизнесе и в личной 
жизни, — рассказал «Се-
веру столицы» начальник 

полиции ОМВД России по 
району Ховрино Максим 
Полушкин.

И начались медитации, 
лекции и индивидуальные 
занятия с процедурами по 
энергетической чистке для 
защиты личности. Прошло 
несколько месяцев, девуш-
ка отдала несколько сотен 
тысяч рублей, но эффекта 
от ритуалов так и не ощу-
тила. Осознав, что стала 
жертвой мошенников, она 
обратилась в полицию.

3 миллиона 
за талисманы

В «магическую» квартиру 
нагрянули оперативники 
и прикрыли деятельность 
гадалок. Возбуждено уго-
ловное дело.

Следствие выяснило, 
что Алина не единствен-
ная жертва гадалок. Уста-
новлены и другие постра-
давшие: в сумме они отда-
ли аферистам 3 млн рублей.

Первоначальный взнос 
с каждого посетителя со-
ставлял 30 тыс. рублей с 

обязательной покупкой 
амулета за 60 тысяч. При 
этом выяснялось, что про-
водимые обряды необхо-
димо периодически повто-
рять.

— Также фигурантки 
обязывали клиентов поку-
пать у них заговорённую 
воду и предметы, притя-
гивающие здоровье, лю-
бовь, удачу и деньги. Сред-
няя стоимость предлагае-
мых талисманов, оберегов 
и полудрагоценных камней 
составляла 50 тысяч руб-
лей, — рассказал Максим 
Полушкин.

За мошенничество в осо-
бо крупном размере 40-лет-
ней и 50-летней фигурант-
кам уголовного дела грозит 
10 лет лишения свободы.

Человек, у которого проб-
лемы в бизнесе, в любви или 
со здоровьем, может попасть 
на крючок своей надежды и 
становится психологиче-
ски уязвим. Чтобы не стать 
жертвой мошенников, в по-
лиции не советуют искать 
такого рода «помощь».

Светлана РАВЕНСКАЯ

Чистили 
ауру 
и кошелёк

Надо было 
сразу отдать 
30 тысяч 
рублей 
и купить 
амулет 
за 60 тысяч 

Гадалкам 
с улицы Лавочкина грозит  
до 10 лет лишения свободы 
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В Войковском 
изъяли наркотики 

Полицейские останови-
ли 45-летнего мужчину по 
подозрению в распростра-
нении наркотиков. У него 
изъяли 10 свёртков с ге-
роином общей массой 20 
граммов. 32-летняя сожи-
тельница подозреваемо-
го указала на тайник с па-
кетом героина массой 60 
граммов. В их квартире не-
далеко от места происше-
ствия оперативники нашли 
ещё 0,02 грамма метадо-
на, тоже предназначенных 
для сбыта. За распростра-
нение наркотиков в особо 
крупном размере мужчи-
не и женщине грозит до 
20 лет лишения свободы.

Попался 
с поддельными 
правами

На Бутырской улице ин-
спекторы ГИБДД остано-
вили для проверки доку-
ментов «Форд Транзит». 
30-летний водитель предъ-
явил права, которые пока-
зались полицейским подо-
зрительными. Эксперти-
за подтвердила, что бланк 
поддельный. Возбуждено 
уголовное дело. Фигурант 
может получить до года 
тюрьмы.

Полиция ищет 
человека, 
избившего 
подростка

Охранника торгового 
центра у метро «Войков-
ская» подозревают в из-
биении 17-летнего юноши. 
По данным следствия, ещё 
в ноябре сотрудник сто-
личной частной охранной 
организации избил пар-
ня. По предварительным 
данным, мужчине показа-
лось, что парень попытал-
ся что-то украсть из торго-
вого центра. Юноша сам 
обратился в больницу за 
медицинской помощью с 
ушибами. Сейчас правоох-
ранительные органы уста-
навливают личность ох-
ранника, который может 
быть причастен к этому 
происшествию.

Анна  
ГОНЧАРОВА

ХРОНИКА

Антураж в квартире гадалок был соответствующий  
(из оперативной съемки)
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При пожаре в Западном Дегунине спасли 20 человек
Пожарные Управления МЧС по 

САО справились с серьёзным пожа-
ром в доме 9, корп. 2, на Коровин-
ском шоссе. Пожар начался днём 
в квартире на четвёртом этаже де-
вятиэтажки.

— В соседней квартире, рядом с 
горящей,  находились двое взрос-
лых и пятеро детей. Двое из них 
— семи и девяти лет — были жи-
телями квартиры, где начался по-
жар. Ребята испугались пламени 
и не закрыли дверь, когда бежа-
ли к соседям. Это стало одной из 
причин того, что пожар так бы-
стро распространился, — расска-
зал начальник штаба службы по-
жаротушения старший лейтенант 
внутренней службы Александр Те-
деев, который руководил тушени-
ем и спасением жителей.

20 человек, среди которых было 

семеро детей, включая двухме-
сячного малыша, пожарные вы-
вели через подъезд. Четверо че-
ловек были госпитализированы с 
лёгким отравлением угарным га-
зом. Спасли также животных: со-
трудники МЧС по САО вынесли 
на руках двух собак и трёх кошек. 

— В это же время два подразделе-
ния занимались тушением. Пожар 
распространился на 40 квадратных 
метров, полыхали две комнаты, 
коридор и кухня трёхкомнатной 
квартиры, но благодаря слажен-
ной работе огонь удалось ликви-
дировать в течение получаса, — 
добавил Александр Тедеев.

По предварительным данным, 
причиной пожара стало короткое 
замыкание в розетке.

Анна  
ГОНЧАРОВАКоманда огнеборцев справилась с пожаром за полчаса
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Активизировались 
догхантеры?
Москвичи активно 

обсуждают в соци-
альных сетях появ-

ление в разных районах Се-
верного округа снега, окра-
шенного в розовый цвет. По 
мнению владельцев собак, 
это может быть яд, который 
догхантеры (от английского 
doghunter — «охотники на 
собак») намеренно остав-
ляют в местах прогулок с 
питомцами. Как защитить 
наших четвероногих друзей 
от возможной беды, выяс-
нял «Север столицы».

«Убираю уже 
не первое пятно»

В январе жительница Го-
ловинского района Мария 
забила тревогу в районной 
соседской группе в соцсети 
«ВКонтакте». По её словам, 
на Кронштадтском бульва-
ре кто-то разлил на снегу 
розовую отраву.

«Догхантеры, похоже, ак-
тивизировались! Убираю 
уже не первое пятно. Я от-
везу образец в лаборато-
рию, — пишет она. — Пред-
положительно изониазид, 
но что бы это ни было, будь-
те внимательны на прогул-
ках с собаками!»

Похожие пятна также об-
наружили в Левобережном 
районе — на горке у биб- 
лиотеки им. Короленко и на 
Берёзовой аллее; на Соколе 
— в Сиреневом саду Колес-
никова. Одни пользователи 
соцсети также уверены, что 
это яд, другие сомневают-
ся: такой же результат по-
лучится, если пролить вино 
или незамерзайку для ав-
томобиля.

В районе Сокол на пло-
щадках для выгула питом-
цев заметили подозритель-
ные куриные кости и мясо.

Коммунальщики 
получили 
инструкции

Как рассказала специ-
алист организационного 
отдела управы Головинско-
го района Елена Тренина, 
она знакома с постами в  
соцсетях, но официаль-
ных обращений не было, 
как и подтверждения того, 
что цветной снег — работа  
догхантеров. Она заверила, 
что коммунальщики про-
инструктированы, что де-
лать, если увидят на ули-

це подозрительные пятна 
или мясо.

— Сотрудники «Жилищ-
ника» каждый день с ше-
сти утра обходят террито-
рию. Если замечают под-
крашенный снег или отхо-
ды, их тут же убирают. На 
глаз яд никто не определит, 
ведь окраску снегу могут 
придать и пролитая техни-
ческая жидкость для убо-
рочной техники, напитки, 
незамерзайка для машины 
и даже несгоревшие части 
петард. Если места с подо-
зрительной разлитой жид-
костью встречаются часто, 
об этом сообщают началь-
ству, — рассказала Елена 
Тренина. Она уверена, что 
владельцам собак панико-
вать не стоит.

— Если житель обнару-
жил подкрашенный снег 
и подозревает, что это яд, 
он может написать заявле-
ние в полицию. Назовите 
сотруднику правоохрани-
тельных органов адрес ме-
ста с предполагаемой раз-
литой отравой и ждите от-
вета по проверке, — говорит 
специалист.

Через вдох 
не отравится

По словам Александры 
Филипповой, ветеринар-
ного врача одной из сете-
вых клиник для животных 
в районе Сокол, розовый — 
не обязательно ядовитый, а 
настоящая отрава не всегда 
имеет выраженный цвет.

— Чаще всего догханте-
ры рассыпают лекарство 
от туберкулёза. Иногда 
его растворяют в воде. И 
оно вовсе не розовое, во-
преки распространённому 
мнению. Могут также ис-
пользовать крысиный яд, 
он тоже обычно бесцвет-
ный, — рассказала  вете-
ринарный врач.

Некоторые считают, что 
собака может отравиться, 
вдохнув яд с поверхности. 
Но ветврач заверила: до-
ступные яды так не дей-
ствуют.

— Последствия возмож-
ны, если собака проглотит 
приманку. Поэтому реко-
мендую отучать собаку 
подбирать еду на улице, — 
говорит она.

А если есть подозрение, 
что собака проглотила от-
раву, нужно сразу обра-
титься к ветеринару.

София РОСТОВЦЕВА

Розовый — не обязательно 
ядовитый

По распространённому мнению, в розовый цвет снег окрашивает отрава
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После 
капитального 
ремонта 

регулярно ломается лифт. 
Пожилые люди, живущие 
выше третьего этажа, 
лишены возможности 
выходить из дома. 
Помогите решить 
проблему.

Ольга,  
ул. Алабяна, 5,  

подъезд 4

В ГБУ «Жилищник рай-
она Сокол» сообщили, что 
подрядная организация 
провела внеплановые тех-
нические работы, и в дан-
ный момент лифт нахо-
дится в технически ис-
правном состоянии.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Сокол:  
ул. Шишкина, 7,  
тел. (499) 158-6981.  
Эл. почта: sokol@mos.ru

На автобусных 
остановках 
«Улица Верхняя 

Масловка» в обе стороны 
стояло по две урны. Два 
месяца назад они 
исчезли. Теперь мусор 
бросают на газоны. Когда 
урны вернут на прежнее 
место?

Инна Николаевна, 
Петровско-Разумовский 

пр., 2

— Урны на остановках 
установят после закуп-

ки и поставки в срок до 1 
марта, — сообщили в ГБУ 
«Автомобильные дороги 
САО».

Эта организация яв-
ляется балансодержате-
лем Петровско-Разумов-
ского проезда и отвеча-
ет за уборку улично-до-
рожной сети, в том числе 
остановок общественно-
го транспорта.

Маргарита ИВАНОВА

ГБУ «Автомобильные дороги 
САО»: (495) 456-7433

Прочитал в 
газете, что в 
районе 

Войковский открыли 
центр «Московское 
долголетие». Планируется 
ли открытие такого 
центра в Западном 
Дегунине?

Виктор Михайлович,  
Новая ул.

В Управлении соци-
альной защиты населе-
ния САО сообщили, что 
открытие центра москов-
ского долголетия (ЦМД) в 
районе Западное Дегуни-
но планируется, но пока 
точные сроки и адрес не-
известны.

И уточнили, что в на-
стоящее время москвичи 
могут бесплатно посещать 

занятия в любом удобном 
для них ЦМД в САО и по 
городу в целом.

На сегодня в САО от-
крыты 7 ЦМД: «Аэро-
порт» (ул. Черняховского, 
14), «Беговой» (ул. Прав-
ды, 3а), «Войковский» 
(ул. З. и А. Космодемьян-
ских, 24а), «Головинский» 
(Онежская ул., 2), «Коп-
тево» (пр. Черепановых, 
22), «Сокол» (ул. Сальва-
дора Альенде, 1), «Хоро-
шёвский» (Хорошёвское 
ш., 82, корп. 7).

Центры работают с по-
недельника по воскресе-
нье с 10.00 до 20.00 без пе-
рерыва на обед.

Маргарита  
ИВАНОВА

УСЗН САО: (499) 900-4233

В доме на улице Алабяна 
починили лифт

Урны к остановкам  
«Улица Верхняя Масловка» 
вернут до 1 марта

Любой центр московского 
долголетия можно посещать 
бесплатно 

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

В районах 
САО заметили 
подозрительный 
цветной снег

Задавайте вопросы,  
предлагайте темы для публикаций
(499) 647-6831  info@saonews.ru, 
chitatel@internet.ru
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В мире у частились 
случаи заболевания 
корью. По данным 

ВОЗ, это связано с тем, что 
из-за препятствий, создан-
ных пандемией COVID-19, 
часть детей в мире пропу-
стили вакцинацию против 
кори. Как защитить себя 
от этой инфекции, расска-
зала заместитель главного 
врача по медицинской ча-
сти детской поликлиники 
№133 на Смольной улице 
Галина Глазкова.

В другой 
комнате 
не отсидеться

Галина Глазкова ра-
ботает врачом 27 лет, но, 
по её словам, с корью  
столкнулась первый раз 
восемь лет назад.

— Ранее эту «детскую» 
болезнь встречала только 
в медицинской литерату-
ре, — говорит она.

По словам врача, корь 
обладает высокой конта-
гиозностью, то есть очень 
заразна. Передается воз-
душно-капельным путём, 

в том числе распространя-
ясь по общедомовой вен-
тиляции.

— Поэтому если кто-
то заболевает, врачи ве-
дут наблюдение за  всеми 
живущими с ним в одном 
доме и проводят экстрен-
ную вакцинацию всем не-
привитым детям. Её дела-
ют в течение 72 часов с на-
чала заболевания первого 
пациента, — говорит Га-
лина Глазкова. — Корь — 
это не грипп, при котором 
человека можно отселить 
в одну комнату и вероят-

ность заражения других 
членов семьи снижается. 

Опасность заражения для 
непривитого и не болевше-
го — практически 100%.

Особенно опасна корь 
для беременных — как  
для самой мамы, так и для 
малыша.

Начинается,  
как ОРВИ

На начальном этапе бо-
лезнь можно спутать с 
ОРВИ. Начинает подни-
маться температура, за-
тем появляются насморк 
и кашель.

— В моей практике был 
двухлетний ребенок, мама 
которого вызвала врача 
именно из-за температуры: 
думала, сын просто опять 
простудился. Но по другим 
симптомам было понятно, 
что это корь. У ребёнка по-
краснели глаза: начинал-
ся конъюнктивит. На вну-
тренней поверхности щёк 
уже были белесоватые вы-
сыпания — это как раз ха-
рактерный признак, — го-
ворит врач.

Главное правило, кото-
рое работает и для детей и 
для взрослых, — при высо-
кой температуре и любых 

высыпаниях необходимо 
обратиться к специалисту.

— Это убережёт от забо-
левания и его последствий 
большое количество лю-
дей, — отметила Галина 
Глазкова.

Прививку 
сделают 
бесплатно

Прививку от кори детям 
делают бесплатно в город-
ской поликлинике дваж-
ды: в один год и повторно 
в шесть лет. Непривитым 
взрослым также делают две 
прививки с интервалом не 
менее чем три месяца.

— Вакцина хорошо за-
щищает от этой инфекции, 
— отметила врач.

Ольга 
КАЛИНКИНА

Одна из самых  
заразных в мире 

Посвящённый 100-летию 
московского спорта зим-
ний фестиваль в Лужни-
ках посетили свыше 15 ты-
сяч человек.

Фестиваль проходил под 
эгидой Москомспорта. Го-
сти праздника смогли по- 
участвовать в мастер-клас-
сах по конькобежному 
спорту, кёрлингу, лыжной 
эстафете, сноубордингу, 
фигурному катанию, хок-
кею. Одним из самых ве-
сёлых мероприятий стал 
мастер-класс по кёрлингу.

Также состоялся забег 
на 5 км, в котором приня-
ли участие более 1 тысячи 
спортсменов. Заодно про-
шёл конкурс маскарадного 
костюма — например, были 
пират и розовая пантера.

В фестивале приняли 
участие чемпионы-олим-
пийцы: лыжники Алек-
сандр Легков и Максим Вы-
легжанин, сноубордист Вик 
Уайлд, фигуристка Али-
на Загитова, хоккеист Ан-

дрей Николишин и мно-
гие другие.

— Я очень рад, что уви-
дел, как весело русские 
люди развлекаются в хо-
лодную зиму, — говорит 
иранец Амир Сафар, ко-
торый учится в Сеченов-
ском университете.

Гости праздника смогли 
бесплатно прокатиться по 
горнолыжным склонам, а 
вечером перед ними высту-
пили музыкальные группы.

— В этом мероприятии мы 
задействовали всю терри-
торию Лужников, включая 
горнолыжный кластер на 
Воробьёвых горах, – сказал 
руководитель Департамента 
спорта г. Москвы Алексей 
Кондаранцев. — Нам уда-
лось представить на наших 
площадках все виды зим-
него спорта, а также все ве-
дущие столичные школы и 
академии, которые занима-
ются подготовкой спортсме-
нов по этим направлениям.

Галина ПОГОДИНА

Один из мастер-классов провели для юных хоккеистов
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В Лужниках 
отметили 100-летие 
московского спорта 
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Вирус может 
перемещаться 
даже по вентиляции

Врач из САО рассказала, 
как защититься от кори 

Галина 
Глазкова,
заместитель 
главного врача 
по медицинской 
части детской 
поликлиники 
№133Пр
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Как вырастить Месси?
Футбольная акаде-

мия «Спарта» от-
крылась на Смоль-

ной улице. Занятия в акаде-
мии бесплатные. Старший 
тренер «Спарты» Виктор 
Узбек рассказал, что сле-
дует знать родителям, меч-
тающим, чтобы их ребёнок 
стал новым Месси, Ронал-
ду или Мбаппе.

С какого возраста 
приходить 

в секцию?
— Сегодня футбол помо-

лодел, — говорит тренер. 
— Если раньше приходи-
ли лет в двенадцать, то се-
годня это уже поздно. Если 
брать прицел на спорт выс-
ших достижений, то лучше 
начинать лет в пять. К нам 
в школу приходили и две-
надцатилетние ребята, но 
те, которые уже имели за 
плечами серьёзную спор-
тивную подготовку, и всё 
равно им было очень непро-
сто осваивать именно фут-
больные навыки. Но для 
себя, для души футболом 
можно начинать занимать-
ся в любом возрасте.

Велика ли 
опасность травм?

— Я сам оставил большой 
спорт рано именно из-за 
травмы, — рассказывает 
Виктор Узбек. — Да, фут-
бол — контактный спорт, 

и травмы случаются. Но в 
детском футболе травма-
тизма значительно меньше.

По словам тренера, при-
оритет в секции — всесто-
роннее гармоничное разви-
тие ребёнка, и физическое в 

том числе. Дети осваивают 
навыки безопасной игры, 
учатся уважать соперни-
ка, и это позволит уберечь 
их от травм в дальнейшем, 
если они пойдут в большой 
спорт.

Как определить 
потенциал 

юного игрока?
— Загадывать не стоит. 

Можно лишь обратить 
внимание на некоторые 
факторы. Например, бы-
стрый бег — это необхо-
димый навык для футбо-
листа, кому-то он дан в 
большей степени, кому-то 
в меньшей. Или высокий 
рост — это важно для гол-
кипера. Но играет роль и 
масса других факторов: 

трудолюбие, талант, уме-
ние креативно мыслить, 
поддержка родителей и 
многое другое.

Стоит ли родителям 
делать ставку на то, 

что футбол станет 
профессией для шести-
семилетнего ребёнка?

— Мы даём ребёнку ос-
новные навыки игры в фут-
бол, но говорить о нём как 
о будущей профессии до 
наступления пубертатного 
возраста не стоит. Да, есть 
родители, которые забыва-
ют про учёбу, делают став-
ку на спорт, но это неверно. 
А если травма? А если в пу-
бертатном возрасте у ребён-
ка изменятся пропорции 
тела или жизненные при-
оритеты? Такие случаи из-
вестны, — считает тренер.

Алексей  ТУМАНОВ

Сайт футбольной академии 
«Спарта»: spartaacademy.ru

Раньше 
в футбол 
приходили 
лет в 12, 
а сегодня 
это уже 
поздно

В подготовке важны не только физические данные и талант, но и трудолюбие, поддержка родителей
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Тренер футбольной 
академии —  
о популярном виде 
спорта 
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Гайдаю сто лет? 
Да вы смеётесь! 
Ст р а н а  о т м е ч а е т 

100-летие Леонида 
Гайдая. Лучшего ре-

жиссёра лучших комедий 
страны. Человека, у кото-
рого над головой не пото-
лок, а небо. Я имел счастье 
лично встречаться с леген-
дарным режиссёром.

— На встречу с Гайдаем 
поедет Благодаров. Паре-
нёк наглый, с юмором. Та-
кой, может, и разговорит 
нашего русского Мольера, 
— сказал главный редактор 
«Комсомолки» на утренней 
летучке.

Веселье 
на съёмках 
не поощрял

Как известно, Гайдай, 
снимавший самые смеш-
ные комедии Советского 
Союза, сам был человеком 
неразговорчивым и серьёз-
ным. Не поощрял смеха на 
съёмочной площадке.

— Юра, ты в цирке бу-
дешь смеяться. Здесь ты 
должен работать, — гово-
рил Гайдай Никулину.

Семья режиссёра жила у 
метро «Аэропорт». В писа-
тельских и актёрских коо-
перативах здесь жили мно-
гие писатели, актёры, ре-
жиссёры.

Худсоветы 
резали 
по живому

Фильмы Гайдая можно 
смотреть спиной, как смо-
трят домохозяйки. Многие 
реплики помнят на изусть: 
«Береги ру к у, Сен я!», 
«Надо, Федя, надо!», «Ди-
тям — мороженое, бабе — 
цветы»… Его фильмы — это 
пароль. Пароль для всей 
страны. 

Цензура всласть поку-
ражилась над комедиями 
Гайдая. Вырезали самые 
острые и смешные сцены.

— Что конкретно вам за-
прещали? —спросил я Гай-
дая в том интервью.

— Например, Шурик в 
«Операции Ы…» вначале 
был Владиком. Мне сказа-
ли — нельзя. Владлен со-
кращённо — Владимир Ле-
нин. Мол, принижает об-
раз вождя мирового проле-
тариата. — Гайдай сунул в 

уголок рта очередную си-
гарету. После паузы про-
должил.

— В «Иване Васильеви-
че...» на вопрос царю: «Где 
живёте?» Грозный отвечает: 
«Москва. Кремль». Заста-
вили выбросить. А по-мое-
му, было остроумно… Мно-
го, много худсоветы по жи-
вому резали. 

— Но ведь они живые 
люди. Неужели никогда 
не смеялись?

— Мне важно, чтобы сме-
ялись не члены комиссии, 
а киномеханик в будке, — 
ответил Гайдай.

Умри, лучше не скажешь.
Но доходило до абсурда. 

В «Кавказской пленнице...» 
вначале был Охохов, а не 
Саахов. Но оказалось, у ка-
кого-то чиновника фами-
лия Охохов. Натурально — 
фамилию вон из картины! 
И пятое-шестое, и пятнад-
цатое-двадцатое.

— Многие коллеги не 
очень-то и любили Лёню, 
зависти было много, — рас-
сказывает жена Леонида 
Гайдая Нина Гребешкова.

Даже Иван Пырьев, ди-
ректор студии «Мосфильм», 
на которой Гайдай снимал 
свои комедии, бывало, вы-
ступал против режиссёра. 
Комедии считались чем-
то легкомысленным, не за-
служивающим серьёзного 
внимания.

Хотя именно комедии 
Гайдая позволяли снимать 
фильмы, скажем, Андрея 

Тарковского. Гайдай при-
носил колоссальные день-
ги, на которые снималось 
авторское кино, каждый 
его фильм смотрели десят-
ки миллионов зрителей.

Ничего не боялся
Хотя наград у Гайдая 

многое множество. Родина 
высоко ценила заслуги ре-
жиссёра. Он народный ар-
тист СССР. Именно — на-

родный. Других народных 
знают. А Гайдая — любят.

— Самой ценной награ-
дой для Лёни была фрон-
товая медаль «За боевые 
заслуги», — говорит жена 
Гайдая.

В Великую Отечествен-
ную войну Гайдай служил 
в пехотной разведке. По-
дорвался на мине. До кон-
ца жизни хромал.

— Не волнуйся, Нинок. 
Я умру на своих ногах, — 

успокаивал Гайдай жену.
В общем, так и вышло.
Режиссёр не любил раз-

гильдяйства. Если сбор 
группы назначен на 7 утра, 
он никого не ждал. Все зна-
ли и не опаздывали. 

Гайдай любил и пони-
мал животных. Однажды 
на съёмках «Кавказской 
пленницы...» зашёл в клет-
ку с медведем. Все остолбе-
нели. А он покормил зве-
ря шашлыком и вышел из 

клетки. На тех же съёмках 
устроил выволочку Демья-
ненко, когда «Шурик» на-
чал хлестать ослика плёт-
кой.

— Не смей! – возмутился 
Гайдай. — Осёл — библей-
ское животное.

…Гайдаю сто лет? Да вы 
смеётесь! Быть этого не мо-
жет. Ведь мы встречаемся с 
его героями, нашими ро-
весниками, каждый день — 
на экране и в жизни.

Лучший режиссёр лучших комедий страны жил у метро «Аэропорт» 

Шурик в «Операции Ы…» 
вначале был Владиком

Парадоксально, но Гайдай был неразговорчивым и серьёзным

Улица Правды, 24, — место на карте нашего округа 
знаковое. По этому адресу несколько десятилетий 
располагалась редакция газеты «Комсомольская 
правда». В ней работали легендарные журналисты, 
которые писали историю страны, в гости к ним приходили 
известные люди, которые эту историю делали.  
Об этом наша рубрика «Улица Правды». 
Её ведущий — Сергей Благодаров, работавший в «Комсомолке» спецкором
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На съёмках фильма «Иван Васильевич меняет профессию»
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На стене дома 5, корпус 1, на улице Черняховского есть мемориальная доска в честь режиссёра
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Строительство Байка-
ло-Амурской маги-
страли стало одним 

из самых крупных и зна-
чимых проектов прошло-
го столетия. На стройку 
века, о которой тогда пели: 
«Слышишь, время гудит — 
БАМ, на просторах крутых 
— БАМ, и большая тайга 
покоряется нам», — Юрий 
Королёв, житель одного из 
домов на Яхромской улице 
в Дмитровском районе, от-
правился в 1974 году, сразу 
после окончания школы, 
в составе отряда «Москов-
ский комсомолец» (около 
500 человек) и проработал 
там семь лет.

Оказался 
в отряде почти 
случайно

На БАМ Юрий Королёв 
попал, можно сказать, слу-
чайно: знакомый сказал, 
что в уже сформированном 
отряде один человек отка-
зался, и предложил поехать 
ему. Вчерашний школьник 
без особых раздумий согла-
сился: уж очень хотелось 
начать самостоятельную 
жизнь и, конечно, побывать 
в краях, о которых столько 
слышал. Трудностей он не 
боялся: в классе был лиде-
ром, занимался спортом, 
во время школьных кани-
кул получил плотницкие 
навыки.

— В посёлок Тынден-
ский Джелтулакского 
района мы приехали 1 
октября 1974 года, — рас-
сказывает Юрий. — Для 
нас были приготовлены 
строительные вагончи-
ки, каждый на шесть 
человек. Я как са-

мый молодой спал на вто-
ром ярусе. Вагончики были 
рассчитаны на 25-градус-
ные холода, а как долба-
нули морозы под 50 гра-
дусов, у меня волосы ста-
ли примерзать к стенке. 
Самая низкая температу-
ра за время, что я прора-
ботал на БАМе, была ми-
нус 56 градусов. Посёлок 
обогревался от энергопо-
езда, который давал тыся-
чу киловатт, но порой ге-
нераторы не выдержива-
ли, ломались. Иногда среди 
ночи приходилось разжи-
гать костры, чтобы согреть-
ся, а утром — снова на ра-
боту. Не представляете, как 
мы радовались, когда по-
строили Зейскую ГЭС, и в 
1977 году у нас появилось 
постоянное электричество!

В свободное 
время охотились

На БАМе Юрий не отка-
зывался ни от какой рабо-
ты: валил лес, распускал 
брёвна на доски на пило-
раме, строил дома, бани, 
склады, сооружал водо-
пропускные трубы. В сво-
бодное время особенно за-
няться было нечем, и мно-
гие мужчины становились 
за взятыми охотниками.

— Мы получали охотни-
чьи билеты, покупали ру-
жья и в сезоны охоты ходи-
ли в тайгу. Чтобы получа-
лось побольше выходных, 
работали две недели по две 
смены с восьми утра до две-

надцати ночи. По-
том брали отгу-
лы, а вместо нас 
оставалась дру-
гая брига да. 

Уходили дале-
ко от посёлка 
по завалам и 

болотам. Как-то я прова-
лился в трясину по грудь, 
и мне протянули ружьё за-
ряженное. Только потом 
сообразил, что мог неча-
янно на курок нажать, — 
вспоминает Юрий.

Как-то в окрестностях 
посёлка Хорогочи Юрий с 
товарищами набрёл на быв-
ший лагерь, где зэки ещё до 
войны мыли золото. В ла-
гере было пусто.

— Кстати, на строитель-
стве БАМа, вопреки рас-

пространённому мнению, 
зэков не было, строили его 
молодёжь и военные, — от-
мечает БАМовец.

Двери на замок 
не запирали

— Снабжение на БАМе 
было замечательное: китай-
ские яблоки, новозеланд-
ская баранина, несколько 
видов тушёнки. С молоком 
было посложнее: его приво-
зили замороженным в боль-
ших металлических бан-
ках, — вспоминает Юрий.

В посёлке жили дружно: 
как одна семья. Везде по-
рядок, двери вагончиков 
никогда не закрывали на 
замки. Вечерами кто на гар-
мошке играл, кто на гитаре.

— Я свою первую элек-
трогитару сам сделал в 16 
лет, самостоятельно на-
учился играть, петь и с 
тех пор с гитарой не рас-
ставался. Как-то руковод-
ство услышало, как я пою, 
и предложило: «Мы орга-
низуем ансамбль, давай ты 
там петь будешь». Я петь 
всегда любил, вернулся в 
Тынду и устроился рабо-
тать в столярный цех, а по 
вечерам с другими музы-

кантами играл в клубе на 
танцах. Потом часть на-
шего коллектива объеди-
нилась с ансамблем «Се-
ребряное звено». На фе-
стивале бамовской пес-
ни в Тынде, которая тогда 
уже стала неофициальной 
столицей магистрали, нам 
единодушно присудили 1-е 
место. Потом нас пригла-
сили в Хабаровск, где мы 
стали лауреатами конкур-
са-фестиваля. Его заклю-
чительный этап проходил 
в Москве, в Кремлёвском 
дворце. Нам доводилось вы-
ступать с Кобзоном, Ибра-
гимовым, Лещенко, Толку-
новой, «Песнярами».

В Москву Юрий вернулся 
в 1981 году, а в 1982-м сно-
ва уехал на стройку — на 
этот раз газопровода Урен-
гой — Помары — Ужгород. 
Через шесть с лишним лет 
окончательно вернулся в 
Москву, работал на разных 
руководящих должностях. 
Бамовское братство до сих 
пор крепко: ежегодно быв-
шие строители легендарной 
магистрали встречаются в 
конце сентября на перроне 
Ярославского вокзала, от-
куда начался их путь.

Ирина КОЛПАКОВА

Юрий Королёв работал на строительстве БАМа 7 лет
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«От мороза ломались генераторы, 
а люди работали»
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Юрий не расставался  с гитарой на 
БАМе, не расстаётся и сейчас

Житель Дмитровского рассказал,  
что на стройке века холода  
были лютые, зато кормили отлично

В выходные  
многие мужчины 
отправлялись на охоту
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Инженер-авиастро-
итель Наталья Фо-
мичёва, жительни-

ца дома на Зеленоград-
ской улице, коллекциони-
рует транспортные карты 
«Тройки». Их у неё уже око-
ло двух сотен. Наталья го-
ворит, что это увлечение 
родом из детства.

Настоящее 
волшебство

— Помните, в автобу-
сах такие приспособления 
были — компостеры, на них 
надо было нажимать, что-
бы пробить билет, — рас-
сказывает Наталья. — 
И я, когда маленькая 
была и с мамой в ав-
тобусах ездила, не-
много их побаи-
валась: стучат, 

лязгают! И вдруг в конце  
1990-х появились новые 
турникеты и многоразовые 
билеты с магнитной поло-
сой! Вставляешь в автомат 
карточку, она выскакивает, 
а сзади напечатаны  цифры! 

Настоящее волшебство.
Наталья стала соби-

рать эти билетики. А 

потом настала эпоха бес-
контактных проездных. 
Типовые билеты особо ин-
тересными ей не казались. 
И вдруг однажды она уви-
дела в руках у пассажира та-
кой красивый, такой яркий 
проездной!

— Я тогда обошла не-
сколько касс и везде спра-
шивала, есть ли у них не-
обычные проездные, — 
вспоминает она. — Ока-
залось, что тематические 
«Единые» не редкость. Ка-
кие только не попадались 
мне! Новогодние, к разным 
юбилеям, к 23 Февраля и к 
8 Марта.

Достать бывает 
непросто

Карты «Тройка» появи-
лись в 2013-м, и почти сра-
зу стали выпускаться ли-
митированные серии с не-
обычным дизайном. Тогда 
же Наталья перестала со-
бирать другие билеты (хотя 
уже собранные продолжает 
хранить) и переключилась 
на «Тройки».

— Некоторые экземпля-
ры мне очень дороги, — го-
ворит коллекционер. – На-
пример, карта с символи-
кой МЦК «Лужники». Или 
серия «Красная книга Рос-
сии» — у меня шесть кар-
точек из восьми, ещё две 
ищу. В 2018-м выпустили 
карты к чемпионату мира 
по футболу. Одну — с три-
колором — я купила лег-
ко.  А вот из-за второй — с 

картой России — пришлось 
полкольца объехать. Очень 
дорожу картой, выпущен-
ной к открытию моей стан-
ции «Ховрино», и картами 
из регионов России — их у 
меня пока всего две, мечтаю 
собрать побольше.

Берём только 
красивые

Карты для Натальи име-
ют сугубо эстетическое зна-
чение. Невзрачные экзем-
пляры она не собирает. На-
пример, «Тройка», выпу-
щенная ко Дню такси, её 
не привлекла: говорит, она 
какая-то серая.

Наталья покупает кар-
ты сама, только в кассах и 
только по одному экзем-
пляру для себя. В исклю-
чительных случаях берёт 
вторую карту для подруги 
— тоже коллекционера. Ез-
дит за картами в основном 
на «Белорусскую»: там ча-
сто бывают тематические 
«Тройки». Информацию о 
том, что ожидается новый 
тираж, находит на форумах. 
И решительно не понимает 
тех, кто этими карточками 
спекулирует.

— Однажды передо мной 
в кассе мужчина купил аж 
200 штук! — говорит она. — 
А потом смотрю: в Интер-
нете эти карты выложены 
по 100 рублей, хотя в кас-
се за 50 рублей! Я считаю, 
что хобби должно прино-
сить радость, а не наживу.

Алексей ТУМАНОВ

Питомцы  
ждут хозяев!

В муниципальном прию-
те САО для бездомных со-
бак «Химки-2» в Молжани-
новском живут сотни со-
бак. Каждый день они ждут, 
что их заберут домой новые 
хозяева. Если вы мечтаете 
о четвероногом друге, воз-
можно, найдёте его именно 
здесь! Для этого нужно при-
ехать в приют. Как до него 
добраться, волонтёр объяс-
нит по телефону. Чтобы за-
брать собаку, понадобится 
паспорт для оформления 
договора ответственного 
содержания.

Мустангу около трёх лет. 
Метис восточноевропей-
ской овчарки, 55 см в хол-
ке. Он активный, послуш-
ный, весёлый, а ещё до-
брый и контактный. Когда 
его берут гулять, он просто 
счастлив. Будет прекрас-
ным компаньоном и дру-
гом вашей семьи. Здоров, 
привит.

Лео четыре года. Он ве-
сёлый и общительный, обо-
жает детей. Прекрасно пе-
реносит транспорт. Отлич-
но ладит с другими собака-
ми. Знает многие команды 
и с удовольствием их вы-
полняет. Прекрасный ком-
паньон. Здоров, привит, чи-
пирован.

Лия ЛЬВОВА

Тел. волонтёра 8-916-
830-7656, Алиса. 
Фото предоставлены 
волонтёром. Сайт: 
getsuperdog.ru

Смотреть 
здесь

В ДОБРЫЕ 
РУКИ«Троечница»

  Наталья
Жительница Ховрина  
коллекционирует транспортные карты
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Наталья 
покупает 
карты 
для себя 
и только 
по одной

Как вернуть свой автомобиль?
Как мне вернуть 
свой автомобиль, 
если человек, 

кому я отдал на 
временное пользование, 
не возвращает?

Ирина, 
Балтийская ул. 

  
Отвечают юристы  «Век-

тор Прайм». 
 Бывают случаи, когда 

человек передаёт во вре-
менное пользование или 
на хранение своё имуще-
ство, например автомо-
биль, а в последующем тот, 
кто это имущество полу-

чил, отказывается его воз-
вращать владельцу. В дан-
ной ситуации вам необхо-
димо будет обратиться с 
иском в суд для истребо-

вания имущества из чужо-
го незаконного владения 
и доказать, что вы являе-
тесь собственником иму-
щества. 
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В коллекции 
Натальи 
пара сотен 
«Троек»

Из
 л

ич
но

го
 а

рх
ив

а

Школьников приглашают 
на нескучные уроки

В музеях, библиоте-
ках и культурных цен-
трах Москвы проходят 
нескучные уроки для 
школьников. «Уже не-
сколько лет в Москве 
работают образователь-
ные проекты «Учебный 
день в музее» и «Учеб-
ный день в библиоте-
ке», — написал Сергей 

Собянин в своём теле-
грам-канале.

Занятия проходят в му-
зее-усадьбе «Кусково», в 
Доме русского зарубежья 
им. Александра Солже-
ницына, в «Царицыно» и 
даже в Московском зоо-
парке. Всего в городе бо-
лее 140 площадок.

Алексей ТУМАНОВ

Все новости округа ежедневно 
на сайте severstolici.ru
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Встреча с актёром 
«Молодёжки» 
на катке 

Развлека-
тельная про-
грамма ждёт 
всех желаю-
щих 18 фев-
раля с 12.00 
на новом бес-
платном катке в Тимиря-
зевском районе (ул. Кос
тякова, 17, корп. 1). Для 
юных жителей в 12.00 нач-
нётся квест «Бинго Бон-
го». В 15.00 гостей ждут 
мастерклассы по хоккею 
и по фигурному катанию 
тренеров сборных Москвы. 
Главным событием вечера 
в 18.00 станет пресскон-
ференция с известным ак-
тёром сериала «Молодёж-
ка» Иваном Мулиным. Под-
робности на странице кат-
ка в соцсети «ВКонтакте» 
vk.com/katoksever.

Кино в Беговом
Посмо реть 

и обсудить 
к и н о к о м е -
дию «Спрячь 
бабушку в 
холодильни-
ке» (Италия, 
2018) приглашает 19 фев-
раля в 17.00 центр «Бла-
госфера» (1й Боткинский 
пр., 7, стр. 1). Фильм будет 
демонстрироваться на 
италь янском языке с суб-
титрами.

Подробности и регистра-
ция на сайте blagosfera.ru, 
раздел «События».

Цигун в парке 
«Дубки»

Возобнов-
лены регу-
лярные за-
нятия китай-
ской оздоро-
в и те л ь н о й 
гимнастикой 
цигун в парке «Дубки» (ул. 
Дубки, 6, стр. 2). Занятия 
проходят каждый вторник 
и четверг с 8.00 до 9.00 
на центральной площади 
парка.

Запись по тел. 8-910-
458-5300, подробности на 
странице парка в соцсети 
«ВКонтакте» vk.com/dubki.
park.

Алексей ТУМАНОВ

АФИША

Смотреть 
здесь

Ответы  
на судоку со стр. 20

В художественном простран-
стве Île Thélème в районе Бе-
говой открылась бесплатная 

выставка масок художника Влади-
мира Ткаченко. Гости смогут уви-
деть более 40 его работ, изготовлен-
ных из разных материалов.

Горный дух с Памира
По словам Олеси Калининой 

(на фото), внучки художника, уже 
ушедшего из жизни, одна из самых 
ярких работ, которую можно уви-
деть на выставке, — маска Горно-
го духа, вырезанная из толстого 
ствола дерева.

— Заготовку — большой кусок 
дерева, по форме напоминающий 
сердце, — дедушке с гор Памира 
привёз в подарок его брат Алек-
сандр. Он был профессиональным 
альпинистом, а эта заготовка была 
очень тяжёлой, весила больше, чем 
его рюкзак со всем снаряжением. 
Но Александр был уверен, что де-
душка оценит подарок по досто-
инству, — говорит Олеся. — Так  и 
оказалось. Дед вырезал из него лик 
Горного духа. Эта маска стала па-
мятью о его брате, погибшем через 
несколько лет под лавиной в горах.

В ход шла даже чага
Материалы для масок Влади-

мир Ткаченко находил повсюду. 
Он творил из металла, пласти-
ка, веток, капа. Например, среди 
его работ есть даже маска из мате-
ринских плат от старых компьюте-

ров. А однажды в ход пошли дре-
весные грибы.

— За этими грибами мы с дедуш-
кой ходили вместе… по дворам, — 
смеётся Олеся. — Искали деревья с 
чагой на стволах и срезали её. Потом 
он сделал две маски Бабушек в очках. 

Причём правильно говорить с уда-
рением на второй слог, так как они 
не бабушки в нашем понимании, 
а сказочные герои вроде домовых.

Джаз для внучки
По словам Олеси, если Вла-

димир Ткаченко замечал, что  
какая-то маска кому-то пригляну-
лась, то тут же дарил её, даже если 
этот человек был ему почти незна-
ком. Делал он маски и специально 
для своих близких. Например, для 
Олеси — маску Джаз.

— Он сделал её из фрагментов 
пианино, — говорит девушка. — 
Бороду — из клавиш, волосы — из 
молоточков. Сумку с этими деталя-
ми дедушка случайно нашёл рядом 
с мусорным контейнером. А я тог-
да как раз занималась музыкой. И 
для меня такая маска стала необыч-
ным и очень приятным подарком. 

Выставка работает ежедневно, 
кроме среды, с 15.00 до 22.00 до 26 
февраля. Вход свободный.

Наталья АНОХИНА

Адрес: ул. Правды, 24, стр. 11

У маски Джаз 
борода 
из клавиш 
и волосы 
из молоточков 
пианино

На улице Правды открылась выставка 
самобытного художника

МАСКА,  
я вас не знаю!..

Заготовку для Горного духа художнику привёз братальпинист
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Маски сделаны  
из самых 

разных 
материалов
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Музыкант из Дмитровского 
выступит в поддержку  
раненых бойцов 

17 февраля в благотво-
рительном концерте «Жи-
вой — живи!», цель кото-
рого — собрать средства 
д л я помощи раненым 
участникам СВО, вместе 
со многими коллегами 
выступит лидер рок-груп-
пы «Большой ногами» 
Дмитрий Сорокин, про-
живающий в Дмитров-
ском районе.

Он также пояснил, что 
в концерте выступят из-
вестные московские музы-

канты Алевтина (бывшая 
участница группы «Мель-
ница»), основатель груп-
пы «Оргия Праведников» 
Юрий Русланов, Ден Наз-
гул и многие другие. 

Концерт пройдёт на ве-
ранде клуба «Китайский 
лётчик Джао Да» в центре 
города. Начало в 19.00.

Светлана  
ИВОЛГИНА

Адрес: Лубянский пр., 25,  
стр. 1. Сайт: vk.com/jivoi_jivi

Задавайте вопросы,  
предлагайте темы для публикаций
(499) 647-6831  info@saonews.ru,  
chitatel@internet.ru

Смотреть 
здесь

Смотреть 
здесь
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В районе Аэропорт жи-
вёт поэт и писатель, 
автор слов многих из-

вестнейших песен: «Старый 
отель», «Бродяга», «Ночное 
рандеву», а также множе-
ства хитов, прозвучавших 
в разные годы на конкурсе 
Евровидение, нескольких 
мюзиклов… «Север столи-
цы» познакомился с Каре-
ном Кавалеряном поближе.

В моём районе 
много воздуха

— Карен, давно ли 
вы живёте на Севере 
Москвы?

— Всю жизнь. Квартира, 
в которую привезли меня из 
роддома родители, находи-
лась на Балтийской улице, 
я учился в школе №684, а 
потом поступил в МАДИ. 
Сейчас живу на улице Кон-
стантина Симонова.

— Расскажите о ярком 
детском воспоминании, 
связанном с округом…

— В начале 1970-х я зани-
мался шахматами на Ста-
дионе юных пионеров, ко-
торого, к сожалению, сей-
час уже не существует. Чу-
дом сохранился особняк, 
на третьем этаже которого 
располагалась наша сек-
ция. Преподавали нам зна-
менитейшие тренеры, сре-
ди них гроссмейстер Люд-
мила Сергеевна Белавенец; 
она в те времена регуляр-
но вела шахматную шко-
лу по Центральному теле-
видению.

Помню «Дружбу» — дет-

ский кинотеатр в подваль-
чике, куда мы с друзьями 
постоянно бегали на се-
ансы. Билет стоил всего 
10 копеек — отличный ар-
гумент, с учётом что биле-
ты во взрослый кинотеатр 
стоили раз в пять дороже.

— Чем вам нравится 
район, в котором вы 
живёте?

— Это настоящий кусо-
чек патриархальной Мо-
сквы. Например, массив 
Песчаных улиц практиче-
ски не изменился, тут поч-
ти нет новых домов. В моём 
районе просторно, нет мно-
гоэтажных комплексов, 
много воздуха и есть воз-
можность спрятаться от 
большого города. К тому 
же я тут знаю каждый за-
коулок.

После 
«Браво» 
перехватил 
Гарик 
Сукачёв

— Почему вы, будучи 
творческим человеком, 
выбрали для себя 
МАДИ?

— А я не был творческим 
человеком в тот момент, ког-
да делал выбор. Любил чи-
тать, даже хотел писать сам, 
но не знал, как это осуще-
ствить. Моя мама, учитель-
ница по профессии, поре-
комендовала попробовать 
подать документы в Лите-
ратурный. Но в те време-
на туда брали только тех, 

кто проработал минимум 
два года на производстве, 
перед этим желательно ещё 
и отслужив в армии. МАДИ 
был рядом с домом, и я по-
шёл на конструкторско-ме-
ханический факультет.

— А как попали в шоу-
бизнес?

— На 2-м курсе я сильно 
заболел и вынужден был 
взять академический от-
пуск. Появилось свобод-
ное время, и я устроил-
ся работать в Москонцерт 
— в команду звукорежис-
сёров, которые сопрово-
ждали на гастролях ар-

тистов. Эти полгода всё 
решили. Я вернулся в ин-
ститут уже уверенным, что 
шоу-бизнес — это моё. Со-
брал группу в стиле фан-
ки-соул. Одним из вока-
листов у нас был Сергей 
Пенкин. А на бас-гита-
ре играл Тимур Муртуза-
ев, который позже ушёл в 
«Браво». Тогда я и начал 
писать первые тексты к 
песням.

К защите диплома у нас 
всё развалилось, но связь 
мы не теряли. Однажды Ти-
мур позвонил мне: «Ста-

рик, у нас солистка в 
тюрьму села, а она пи-
сала все тексты. При-

ходи, может, напи-
шешь что-то…» 
Мне наиграли ме-
лодию, и я написал 
«Старый отель», а 

потом ещё одну, ме-
нее известную песню 
— «Марсианку». Когда 
Агузарова вернулась, ей 
не понравилось, что ка-
кой-то парень пишет 

тексты. Меня пере-
хватил Гарик Су-

качёв. Мы на-
писали с ним 

два боль-
ших хита 
— «Бро-

дягу» и «Человека в шля-
пе». Но настоящая извест-
ность пришла после песни 
для Криса Кельми.

— Читала, что вы 
написали «Ночное 
рандеву» у него на 
кухне…

— Да, так и есть. Он жил 
неподалёку от меня: я на 
Балтийской, он на улице 
Черняховского. Крис ска-
зал: «Я тебе сыграю пару 
мелодий и пойду порепети-
рую с новым вокалистом». 
И ушёл. Я налил себе чаю. 
Когда он вернулся через 

полчаса, у меня было уже 
два куплета и припев.

— А почему у вас 
возникла ассоциация 
именно с ночным 
рандеву? Всегда 
интересно, как 
появляется тема для 
текста песни…

— Я обычно заранее за-
готавливал хуки. Хук — это 
ключевая фраза припева. 
Как только мне приходи-
ли в голову хорошая фраза 
и примерное развитие сю-
жета, я сразу это записывал 
в тетрадь. Сочетание «ноч-
ное рандеву» было одним из 
таких хуков. Дальше было 
просто, и всё ритмически 
совпало.

Поэт и писатель из района Аэропорт рассказал, как сочинял с артистами хиты
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Карен Кавалерян: «Ночное рандеву» 
я написал на кухне Криса Кельми

Крис жил неподалёку:  
я на Балтийской,  
он на улице Черняховского
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Поездка 
с Ободзинским

— Читала, что вы 
работали с легендарным 
певцом Валерием 
Ободзинским. Каким вы 
его запомнили?

— Мы ездили всего в одну 
поездку — в Самарканд и 
в близлежащие города в те 
времена, когда я работал в 
команде звукорежиссёров. 
С Ободзинским я общался 
всего два дня, но события 
тех дней мне запомнились 
навсегда.

Произошло это в здании 
Самаркандской филармо-
нии. Выступая, Ободзин-
ский любил перебрасывать 
микрофон из одной руки в 

другую и иногда его ронял. 
Модель была не из дешё-
вых, и материально за неё 
был ответственен звукоре-
жиссёр. После концерта я 
пошёл за кулисы спросить, 
как микрофон. Ободзин-
ский говорит: «Ну на, по-
смотри. Вроде всё нормаль-
но?» Я взял в руки микро-
фон, и в этот момент он, 
сидя на диване, резко отки-
нулся на спинку. За дива-
ном было открытое окно, и 
двойная рама, снятая с пе-

тель для покраски, упала 
ему на голову. Когда я по-
вернулся, Ободзинский си-
дел в этой раме, весь обсы-
панный осколками стекла. 
К счастью, он не порезался, 
но был, конечно, в шоке.

Второй концерт он от-
пел кое-как, на нём лица 
не было. А наутро нас раз-
будил директор коллекти-
ва Слава Грушин со слова-
ми: «Он сбежал. Испугал-
ся каких-то знаков. Уехал с 
женой прямо с гастролей». 

Нам пришлось пять дней 
ишачить по городам и де-
ревням с аккомпанирую-
щим составом. Конечно, 
был скандал, ведь на афи-
шах был представлен Вале-
рий Ободзинский.

Романы — 
это моё

— Последнее время 
вы много пишете для 
мюзиклов. «Дубровский», 
«Джейн Эйр», «Ромео 
vs Джульетта ХХ 
лет спустя», «Князь 
Серебряный»… А чем 
ещё занимаетесь, помимо 
основной работы? 

— Я люблю писать рома-
ны. Это всегда было моей 
детской мечтой. Мне ка-
жется, что проза у меня по-
лучается даже лучше, чем 
тексты песен, потому что 
это по-настоящему моё. В 
2020-м, когда все театраль-
ные проекты остановились 
из-за пандемии, чтобы не 
сойти с ума от отсутствия 
занятий, собрал свои мему-
ары, написанные букваль-
но на клочках бумаги, и из-
дал под названием «Танцы 
в осином гнезде». Следую-
щей книгой стала «Леген-
ды отеля «Метрополь». Это 
винтажный роман-сери-
ал, охватывающий пери-
од с 1905 по 1917 год, про 
постояльцев знаменитого 
отеля «Метрополь» на Те-
атральной площади, сре-
ди них Фёдор Шаляпин, 
Вера Холодная, Александр 
Куприн и много кто ещё. А 
сейчас у меня вышел рет-
родетектив, он называет-
ся «ФальконерЪ». Главная 
героиня книги ведёт жур-
налистские расследования. 
Например, один из эпизо-
дов, которым она занима-
ется, — загадочная смерть 
Саввы Морозова в Каннах. 

Беседовала  
Елена ХАРО

Когда я повернулся, 
Ободзинский сидел, весь 
обсыпанный осколками

Надо ли понимать всю 
Библию буквально? Об 
этом недавно зашёл раз-
говор между прихожанами 
нашего храма. Мнения раз-
делились. Одни говорили, 
что текст Писания — это тво-
рение Бога, а потому в нём 
заключена абсолютная ис-
тина. Другие возражали: в 
Книге Бытия сказано, что 
сперва на Земле выросли 
деревья, а уже потом было 
создано Солнце — разве та-
кое возможно?

Мне понятны чувства тех, 
кто защищает истинность 
каждой буквы Писания. Од-
нако представление о том, 
что Библия создана самим 
Богом, не совсем верно. Это 
собрание священных тек-
стов, написанных в разное 
время разными людьми. Да, 
это святые, их слова, обра-
зы, мысли вдохновлены 
свыше. И всё же это чело-
веческое выражение Боже-
ственных истин. А люди в 
каждый период истории не-
избежно ограничены в сво-
их знаниях. Поэтому не сто-
ит искать в древних текстах 
информацию о строении ма-
терии или о возникновении 
Вселенной.

— Формы жизни на Земле 
менялись и меняются, — объ-
ясняет преподаватель Мо-
сковской духовной акаде-
мии протоиерей Александр 
Тимофеев. — Чтобы убедить-
ся в этом, можно сходить в 

музей, увидеть скелет дино-
завра или мамонта. Но это 
никак не мешает людям, в 
том числе учёным, биоло-
гам верить в Бога. Потому 
что главный вопрос: по ка-
ким законам происходят эти 
изменения? Как эти законы 
возникли: сами собой или 
тут замысел Творца? Для 
атеиста всё происходящее 
— случайность, игра слепых 
сил. Верующий скажет: эво-
люция не стихийный про-
цесс, а особый план творе-
ния.

Помню, как в советские 
годы школьникам доказы-
вали, что человек произо-
шёл от обезьяны. Тогда я 
задал на уроке наивный во-
прос: а почему же нынеш-
ние обезьяны в Африке, в 
зоопарке не превратились 
в людей? И наша учительни-
ца ответила, что они тоже 
станут людьми, просто нуж-
но подождать пару милли-
онов лет. Ответ, конечно, 
ничего общего с наукой не 
имеющий.

Но и библейское описание 
творения человека из гли-
ны не строгая наука, а ве-
ликий образ хрупкости на-
шей природы. Библия — это 
вообще не наука, это о дру-
гом. О том, как нам жить в 
мире друг с другом и с са-
мими собой, как перестать 
испытывать гнев и тревогу, 
как на учиться радоваться и 
любить.

Рубрику ведёт  
православный  
журналист  
Михаил Устюгов 

РАЗГОВОР  
БЕЗ СУЕТЫ

Противоречит ли 
Библия научным 
знаниям?

Карен Кавалерян с Крисом Кельми
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Певец Владимир Брилёв 
предлагает приготовить бо-
гатый белком и полезными 
элементами салат с тунцом 
и рукколой.

Стейки тунца натрите солью 
и перцем. Соедините чёрный 
и белый кунжут в неглубокой 
тарелке, затем аккуратно об-
валяйте стейки в семенах, что-

бы покрыть их со всех сторон. 
В сковороде на среднем огне 
разогрейте масло, положите 

стейки и обжаривайте около 
минуты с каждой стороны. Пе-
ренесите стейки на разделоч-
ную доску и нарежьте средним 
кубиком.

В отдельной миске взбейте 
ингредиенты для заправки. 
Приправьте солью и перцем.

В большой миске соедините 
ингредиенты салата. Добавь-
те заправку и аккуратно пере-
мешайте. Теперь разложите са-
лат по тарелкам и сверху по-
ложите кусочки тунца.

Ирина МИХАЙЛОВА

Не принесли очередной  
номер газеты?  

Звоните! 
Телефон единого  

контакт-центра редакции 
(499) 647-6828

По горизонтали: Гиппократ. 
Куб. Распадок. Бостон. Судьба. 
Суррогат. Робот. Работа. Окрик. 
Бон. Сатана. Цирк. Нива. Анод. 
Сутаж. Рафинад.

По вертикали: Экстрасенс. 
Дебютант. Тоннаж. Каракас. 
Каин. Вор. Баррикада. Тепло. 
Рак. Сноб. Кадет. Гоби. Ора-
тор. Бакен. Танкред.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

СКАНВОРД
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Новости Северного округа теперь можно читать в мессенджере Телеграм. Здесь 
пуб ликуются информация из вышедшего номера и заметки, только что написанные 
нашими корреспондентами. Тематика прежняя: общественно-политическая и хозяй-
ственная жизнь Москвы и округа, интервью с интересными людьми, криминальная 
хроника, афиша культурных событий. Подписаться на наш канал можно по ссылке  
t.me/Sever_Stolicy_news_SAO.

«Север столицы» теперь в Телеграме!
Смотреть здесь

Фантасты, как всегда, 
всё предсказали с точно-
стью до наоборот. Они ду-
мали, что роботы будут за-
ниматься тяжёлым физи-
ческим трудом, а человек 
— творчеством...

Встречаются в СССР два 
магнитофона — японский и 
советский. Советский го-
ворит:

— Я слышал, хозяин тебе 
новую кассету купил?

— Да.
— Дай пожевать!

Ночью никак не можешь 
лечь поудобнее, а утром, 
за час до будильника, как 
ни ляжешь — всё отлично.

Объявление на дереве в 
городском парке: «Не пу-
гайтесь! Белочки у нас на-
стоящие».

Проспал работу. Зво-
ню в офис, говорю, что 
воды нет. Иду в ванную 
— и действительно воды 
нет. В следующий раз ска-
жу, что деньгами дверь за-
валило.

АНЕКДОТЫ СУДОКУ
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ЗВЁЗДНЫЙ РЕЦЕПТ

ФОТОКОНКУРС «МОЁ ХОББИ»

Салат от певца Владимира Брилёва 

Светлана пробует себя 
в качестве модели

Светлана Боровая из 
Головинского района на 
пенсии занимается ке-
ра м и кой, л и т ерат у р -
ным творчеством, тан-
цами, вокалом, живопи-
сью. А недавно окончила 
школу моделей и пробует 
себя в качестве модели и 
фотомодели.

— Я участвовала в фо-
тосессиях и дефилирова-
ла на Московской неделе 
моды, на Estet Fashion Week 
в наряде от дизайнера Rina, 
участвовала в новогодней 
съёмке у дизайнера Елены 
Мурзиной на Тверской, — 
рассказала она.

Кроме того, Светлана за-
нимается актёрским ма-
стерством, пробует сни-
маться в массовках и меч-
тает о роли в кино.
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i Ждём снимки, на 
которых вы и то, что 

вы создаёте в свободное 
время и не на продажу. 
Обязательно напишите 
несколько слов о себе 
и своём увлечении! 
Самые лучшие снимки 
опубликуем в газете, 
по итогам года будут 
выбраны победители. 
Присылайте фото 
по адресу:   
info@saonews.ru. 
Формат: jpeg

Тунец в кунжуте

Вам понадобится:
 2 стейка тунца,
 2 ст. л. семян чёрного  
и белого кунжута,
 1 ст. л. растительного 
масла,
 молотый чёрный перец, 
соль по вкусу,
 50 г рукколы,
 0,5 груши,
 2 шт. редиса,
 1 огурец.

Для заправки: 
 сок 1 лайма,
 2 ст. л. оливкового масла,
 2 ст. л. кунжутного масла,
 2 ч. л. натёртого имбиря,
 1 ч. л. мёда


